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      When I was young, I read The Song of Righteousness
by Wen Tianxiang and was deeply moved by this
unyielding Southern Song prime minister, who believed in
the steadfastness of humanity's commitment to
righteousness and goodness. Wen Tianxiang clung to these
beliefs even under extremely difficult circumstances.
However, in today's world, we often see the opposite.
    Chinese culture has a long history, and many of the
virtues advocated by our ancestors are indeed worthy of
appreciation and persistence. Sadly, over 3,000 years of
history, rulers have failed to respect the basic human rights
of the people, treating them instead as mere tools to
satisfy their own desires. Throughout history, rulers
believed that as long as people were fed, they should
submit to authority, including accepting governance that
viewed them as slaves or even oppressed them for self-
enrichment. Today, despite China's advancements and
economic prosperity, the rulers seem no different from
those of the past.
   After the 2019 Hong Kong social movement, China
changed its approach to governing Hong Kong. In the face
of this shift, many of the societal rights once considered by
Hongkongers as universal no longer exist under the banner
of "national security." In our previous issue, we reported on
the heartfelt pleas of some defendants convicted in the
Hong Kong 47 case. Many believe that participating in the
pre-election was merely an exercise of their political rights
within the legal framework. However, today's court rulings
suggest that participating in the pre-election, if aimed at
challenging the authorities, is now considered illegal. In
this and the following issue, we will continue to publish
the views of the remaining individuals, hoping to
document this period of history.
    Living in Australia, where we enjoy democracy,
freedom, and the ability to criticize political leaders
and the government without fear of losing our
liberty, we have no right to demand how those still
living in Hong Kong should respond to these
changes. However, by documenting history, we allow
time and the Creator who governs history to reveal
to the world that justice will not be absent. This is
my faith and the conviction I can hold onto.
       As Sameway enters its 21st year, I hope to continue to
uphold my original intent: to bless the community and
share with readers the belief that God still governs the
world today. At the same time, we remain committed to
the democracy, freedom, rule of law, and respect for
human rights that we enjoy in Australia, which are rights
everyone in the world should have. Let us not forget our
homeland—whether it be Hong Kong, China, Taiwan, or
Southeast Asian countries—and those who share the same
cultural roots but still face varying degrees of oppression.
We will remember their circumstances and pray for them.
    I believe those who hold fast to righteousness and
goodness will not be forgotten.
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True Character Reveals in 
Times of Crisis時窮節乃現 ISSUE 715

社⻑   周偉⽂

      小時候唸文天祥的《正氣歌》, 感受到這位
不屈的南宋承相,相信人性中有對義及善的堅
持。文天祥在極困難的環境下, 仍能執著這些信
念, 不過在今天的世界中, 我們常見到與之相反
的情況。
     中華文化源遠流長, 其中很多先賢所倡導的,
確是值得我們欣賞及堅持。不過可惜在3000多
年歷史之間, 管治者仍未擺脫不重視人民作為人
的基本權利, 而是把人民當作滿足管治者的工
具。歷代以來, 管治者認為人民只要有得吃, 便
要服從管治者, 包括要接受管治階層把人民看成
為奴隸甚至殘民以自肥的管治。今天中國社會
可能已變得很先進及經濟發達, 但管治者好像和
以前的, 沒有多大的分別。
     2019年香港社會運動後, 中國改變了對香港
的管治方式。面對這改變, 一些在以前被香港人
視為人人都有的社會權利, 在「國家安全」的旗
旘之下, 香港人都不再擁有了。上一期,我們報
導了香港47人案中一些被定罪的被告表達的求
情心聲, 不少人認為參與初選只是在法律之下,
行使港人的政治權利。不過今天法庭的判決, 是
參與初選若是要動搖管治者, 就被視為違法。今
期及下一期, 我們會繼續刊出其餘人仕的看法,
盼望能把這一段歷史, 記錄下來。 
     今天我們生活在民主自由, 並且人人可以隨
時批評政治領袖及政府, 而不會失去自由的澳
洲, 自是沒有權利去要求今天仍然生活在香港的
人, 該如何去回應這轉變。不過, 我把歷史記錄
下來, 讓時間及那掌管歷史的創造者, 能在將來
向世界顯明, 公義不會缺席, 正是我持守的信仰,
能夠堅持的事。
   《同路人》今期開始進入第21年, 我盼望在未
來仍能夠堅持初心, 祝福社區及與讀者分享一個
神今天仍然掌管世界的信念。同時間我們也堅
持在澳洲生活所享受到相當程度的民主、自
由、法治及重視人權, 是世界上每一個人都應該
有的權利。讓我們不會忘記我們生活的原居地,
不管是香港、中國、台灣或東南亞諸國, 那些與
我們文化有同一根源, 今天仍受到不同程度的壓
迫綑綁的朋友, 我們會記念他們的境況, 為他們
禱告。 
     我相信, 對堅持善和義的人, 是不會被人忘記
的。

若要⽀持《同路⼈》雜誌的出版,
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⽂：本刊編輯部          圖: 網絡

值鏈開展合作，和全球合作夥伴們共同構建
開放創新的新生態，做大合作共贏的朋友
圈。
      不過，中國汽車市場仍需思考通過擴大出
口轉移本國汽車市場的危機，無論從時間上
還是空間上，都具有極大的不確定性。1950
年代的英國汽車、1970年代的日本汽車、
1990年的韓國汽車，都曾上演類似的劇碼，
結局也基本相同。2000年代中期，中國汽車
廠家的經歷已經證明，完全靠外貿的方式，
無法支撐大規模的出口，未知因素依然很
多。

汽⾞⼤國不等於汽⾞強國
      這些年中國看中了新能源汽車的大潮，大
力發展新能源汽車，崛起了不少新汽車企
業。原有的汽車企業紛紛加入競爭大浪潮當
中，再加上中國在電池產業當中龍頭地位，
中國的新能源汽車一躍閃耀在世界汽車行業
了。可以說中國這次是押對了寶。
      過去多少年，中國一直依靠進口和在國內
組裝國外的汽車來發展汽車產業，總有人認
為中國汽車永遠發展不起來，然而偏見卻跟
不上科技和現實的變化，中國居然要成為了
世界出口汽車 多的國家了，這是值得中國
人自豪的一件事情。不過，中國汽車出口數
量卻並不能做為汽車強國的條件。
      正如中國在很多工業擁有世界第一的的銷
量，卻並沒有成為世界 強的工業國家。拿
手機來說，中國擁有世界 完善的手機產業
鏈， 高的銷量， 多的銷量榜手機品牌。
然而中國的手機卻要大量依靠國外零部件和
系統來生產，強如華為在美國的制裁之下也
無法生產5G手機。中國的汽車行業也和手機
行業差不多，雖然中國已經解決了大量汽車
裏的零部件，但是時代總在變化。新科技賦
予汽車更多的科技含量，也意味著那裏需要
更多的科技零件，而這些中國目前都在大量
進口，在這種情況之下說中國已經是汽車強
國還有點早。
     要成為一個汽車強國還有很多必要的條
件。 曾經的汽車強國 ，如美、日、德、韓除
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中國成為汽⾞強國了嗎？

      近年來，中國汽車產業如雨後春筍般四處
崛起，特別是在汽車整裝出口方面持續發
力。前幾年中國已經連續超過韓國和德國成
為世界第二大的汽車出口國，而按國外機構
的預測，中國今年也正式超越日本，成為這
個世界上出口汽車 多的國家。中國多家自
主品牌紛紛發佈出海戰略，緊鑼密鼓地向南
美、歐洲等地區佈局汽車出口業務。那麼，
中國已經成為汽車強國了嗎？

中國汽⾞捲向世界
      作為拉動汽車市場銷量增長的重要引擎，
汽車出口數量是衡量一個地區汽車市場發展
成熟與否的風向標。過去的2023年，中國汽
車出口共計491萬輛，首次取代日本成為全
球汽車出口第一大國。來自中國的汽車產
品，已經不只是參與到全球產業鏈的一部
分，更在越來越多的市場扮演了更加重要的
角色。
      中國汽車工業協會發佈的數據同時顯示，
2023年中國汽車產銷首次同時邁上3000萬
輛臺階，中國已成為世界 大的汽車生產
國、消費國、出口國。同時，新能源汽車產
銷量均突破900萬輛，連續9年位居世界第
一。如此亮眼的成績單，足以突顯中國汽車
工業的充沛動能和強大活力。而今年3月中國
舉辦的兩會上，多家車企代表提案與建議紛
紛聚焦在新能源、智能化、出海等領域。
      如今的中國車市很卷，不少產品被國內的
消費能力驗證後再出口到國外，也讓部分車
企一改以往的靠低價佔領國外市場戰略，實
現了高端化轉型。中國汽車的出海模式正在
優化，逐漸從早期出口產品的貿易模式，向
更全面而複雜的生態出海轉變，從近期幾家
更新了出海計畫的品牌身上就可以看到明顯
差異。比如長城汽車已經宣佈日後將聚焦產
能在地化、經營本土化、品牌跨文化和供應
鏈安全化的國際新四化，將研、產、供、
銷、服全面出海，計畫到2030年實現海外銷
售超百萬輛，高端車型銷售佔比超三分之
一。奇瑞汽車也表示將持續與全球合作夥伴
在人才鏈、 創新鏈、產業鏈 、供應鏈等全價

/比亞迪汽車主導澳洲電動車巿場

了研發汽車之外，還在汽車的各個方面都進
行大量的投資，比如售前服務、售後服務, 而
中國在這些方面有著較大的提升空間。成為
汽車出口 多的國家，足以證明中國的汽車
的進步，但是未來中國發展出強大的汽車企
業走向世界，成為汽車強國，尚有時日。特
別是要提升自主創新能力，建立強大的國內
市場，以確保產業的長期穩定和持續進步。

安全問題不可⼩視
      隨著新能源汽車的加速普及，保有量不斷
增加，安全問題也成為了大家 為關注的話
題，其中尤其是新能源汽車的自燃事故。當
前中國市場上絕大多數新能源汽車電池的安
全系數遠遠不夠，很多產品號稱安全失效率
為百萬分之一，但實際上只有萬分之一，甚
至千分之一的水準。根據應急管理部門統計
公佈的 新數據顯示，僅2023年第一季度，
新能源汽車自燃率上漲了32%，平均每天就
有8輛新能源車發生火災（含自燃）。
      特斯拉作為新能源汽車的代表性車企，儼
然是車市里的一顆璀璨明星，其一舉一動更
是受到公眾關注。其尚且涉及自動駕駛、起
火等事故問題，更何況其他品控遠遠不及特
斯拉的中國新能源汽車品牌。新能源車的品
質安全問題越來越受到社會的廣泛關注。目
前，電動車車齡普遍較短。不管是中國還是
歐美國家，燃油車的平均車齡都要遠高於電
動車，甚至還不乏一些十幾年的老油車。不
過, 這些老油車的安全問題, 似乎並不太嚴
重。而一旦發生事故碰撞，新能源電動車極
易起火，無疑是一大安全隱患。
      此外，新能源車自燃更難撲滅，其複燃率
也高；一旦起火留給車主逃生的時間更短。
燃油車起火的過程，基本是一個緩慢漸進的
過程：會先冒煙，然後有焦糊味，車主有時
間應對逃生。但是，新能源汽車的自燃，不
僅往往是毫無徵兆，而且自燃速度要快得
多，甚至是很難給車內乘客留足充足的逃生
時間。這些都是亟待解決的隱患。

(接第 8 頁)
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⽂：本刊編輯部          圖: 網絡

      50年前，中華人民共和國依照聯合國大
會第2758號決議，取代中華民國在聯合國擁
有中國代表權席位。而這份牽涉中國和臺灣
在聯合國地位的決議，在發佈超過半世紀之
後 近再度成為世界的輿論焦點。這一號決
議, 到底是甚麼, 讓我們首先看一下它的文本:

UN Resolution 2758 THE
GENERAL ASSEMBLY. 
  Recalling the principles of the
Charter of the United Nations. 
     Considering the restoration of the
lawful rights of the People’s Republic
of China is essential both for the
protection of the Charter of the United
Nations and for the cause that the
United Nations must serve under the
Charter. 
     Recognizing that the representatives
of the Government of the People’s
Republic of China are the only lawful
representatives of China to the United
Nations and that the People’s Republic
of China is one of the five permanent
members of the Security Council. 
    Decides to restore all its rights to
the People’s Republic of China and to
recognize the representatives of its
Government as the only legitimate
representatives of China to the United
Nations, and to expel forthwith the
representatives of Chiang Kai-shek
from the place which they unlawfully
occupy at the United Nations and in all
the organizations related to it.

回顧聯合國憲章的原則
     考慮到，恢復中華人民共和國的合法權利
對於維護聯合國憲章和聯合國組織根據憲章
所必須從事的事業都是必不可少的，
     承認中華人民共和國政府的代表是中國在
聯合國組織的唯一合法代表，中華人民共和
國是安全理事會五個常任理事國之一，
      決定：恢復中華人民共和國的一切權利，
承認她的政府的代表爲中國在聯合國組織的
唯一合法代表並立卽把蔣介石的代表從它在
聯合國組織及其所屬一切機構中所非法佔據
的席位上驅逐出去。

一九七一年十月二十五日

誰的席位？ 
     1945年，46個國家代表在美國三藩市舉
行會議，通過了 《聯合國憲章》 時，中華民

國是安全理事會五個常任理事國之一。1949
年10月1日，在國共內戰中獲勝的中國共產黨
建立中華人民共和國，與退守臺灣的中華民
國互相抗爭。在經歷一段時間後,中華人民共
和國軍隊無法登陸臺灣, 取得臺灣的控制權或
管治權。而臺灣在中華民國蔣介石管治下, 雖
然口稱要「反攻大陸」卻實際上無法再維持
對大陸的管治。因此,「兩個中國」的政權並
立格局形成，而中華人民共和國政府之後便
以各種方式試圖取得中華民國政府所擁有的
聯合國「中國」席位。
      隨著中蘇關係走向決裂，進而在邊境爆發
嚴重的武裝衝突「珍寶島事件」中美兩國有
了談判的基礎。1971年，美國總統國家安全
事務助理基辛格秘密訪問了中國；而於此同
時，美國密使羅伯特·墨菲赴臺灣與蔣介石討
論聯合國「雙重代表權」，蔣秘密表示在保
留中華民國安理會席位的條件下，可與中華
人民共和國同時存在於聯合國當中。同一年7
月15日，阿爾巴尼亞、阿爾及利亞等國向聯
合國提出決議草案「兩阿提案」，即後來表
決通過的2758號決議案。
     美國試圖在「兩阿提案」基礎上讓中華民
國仍能保住在聯合國的席位，向聯合國秘書
長正式提出「雙重代表權」提案，遭到了中
華人民共和國外交部的嚴正反對。而美國政
府也對臺灣提出的「美國政府一定遵守自甘
迺迪和約翰遜政府以來保證中華民國席位的
承諾」的要求拒絕承諾。中華民國代表團在
用盡阻止「兩阿提案」決議的議事方法均未
果後，中華民國代表團的周書楷（外交部部
長）聲明」因為當前聯合國正籠罩在不理性
的情緒與程式之下，中華民國代表團從現在
開始，不再參與任何聯合國的會議。聯合國
成立時的信念已遭背叛」，率領代表團全體
團員走出會場。
    10月25日，聯合國大會以76票贊成、35
票反對、17票棄權的結果，通過阿爾巴尼
亞、阿爾及利亞等23個國家聯合提出的關於
「恢復中華人民共和國在聯合國組織中的合
法權利問題」的A/L.630決議草案及1、2號
附加檔。根據聯合國憲章和聯合國大會議事
規則 ， 這項提案通過以後立即成為聯合國大

會的正式決議。自此，中華人民共和國成為
聯合國的唯一合法代表，國民黨領導的中華
民國政府則失去代表權。
      可以說,聯合國成立之時, 中華人民共和國
並不存在,創建聯合國的是當時管治大陸的中
華民國。不過, 在1945年10月24日聯合國成
立之時, 中華民國並未管治臺灣島, 而是在第
二天即10月25日, 臺灣島的日本軍人才向中
華民國投降。亦即是說中華民國是在第二次
大戰後,正式從日本手上取得臺灣島的管治
權。直到今天, 中華民國仍然是在管治著臺灣
島。亦即是說,中華人民共和國從未在臺灣島
上實施過管治權。明顯地聯合國2578號決議
討論的是中華人民共和國在聯合國的權益, 而
非對臺灣島的主權作出判斷。從這決議中引
伸出臺灣島主權的結論,並不是這決議的內容,
這正是今天這決議再次成為世界的焦點的原
因。

臺灣⼊聯聲勢超越往年
     自聯合國大會第2758號決議通過後，半
個世紀以來，臺灣的國際地位及聯合國席位
之爭就不時成為熱點話題，今年尤甚。民間
團體與紐約僑界在紐約市中心舉行臺灣入聯
大遊行，已吸引許多年輕臺僑與留學生加
入，共約500多人參加，聲勢超越往年。而
今年的重頭戲會員國高級別代表總辯論於24
日舉行，其辯論主題為「不遺漏任何人：共
同促進當前及未來世代之和平、永續發展及
人類尊嚴」。
      儘管中國政府多次表明，聯合國2758號
決議不容曲解、不容挑戰，但近來國際社會
支持臺灣入聯合國的態度已有重大轉變。美
國政府、歐洲和日本都支持臺灣參與聯合國
相關機構，上個月澳大利亞參議院更是通過
動議，強調2758號決議沒有認定中華人民共
和國對臺灣擁有主權，儘管中國不喜歡這種
發展，但臺灣2300百萬人民也享有全世界人
民都有的基本人權。緊接著荷蘭國會眾議院
亦以「壓倒性票數」通過一項動議，指出聯
大第2758號決議並未決定中國對臺灣擁有主
權，也未排除臺灣參與聯合國或其他國際組
織  ，認為中國扭曲該決議 ，並阻擋臺灣的國
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      安全問題如果得不到解決，後果將是「災
難性的」。競爭固然重要，但是消費者安全
的標準更是一條紅線。安全性是新能源汽車
技術研發的核心，只有不斷提升電池的安全
性，才能確保新能源汽車行業的可持續發
展。

充電裝置將是最⼤考驗
     今年年初, 中國出現極寒冷天氣, 導致不少
電動車在長途出行中, 取得充電而塞在公路
上, 對西方社會接受電動車發出警報。近年電
動車巿場急遽增長, 是由於世界各國對環境保
護的重視。然而西方國家在長途出行期間提
供的充動裝置系統中的建立, 不會在短時間內
完成, 可以說這是限制電動車巿場發展的一個
難關, 也是中國電動汽車工業持續發展下去的
障礙。在一些落後國家, 連公路系統及基礎供
電系統都還在發展中, 建設大量充電裝置更是
天方夜談, 因此電動汽車的使用, 只能局限在
大城巿內。而且這些國家並未具備大量購買
電動汽車的經濟能力, 在可見將來, 多是吸
納混能汽車。中國在這方面發展, 並未比其它
國家優勝, 可以說, 未來中國汽車未來巿場的
發展, 將受極大考驗。

技術限制會是問題嗎?
      中國汽車技術發展 快, 是在過往吸收西
方制造汽車技術時, 大量引進各大品牌汽車在
中國設廠生產。這一策略令到中國出現了不
少汽車工業的技術人才, 更推高了中國自行生
產汽車的能力。不過現時不少汽車廠因為巿
場萎縮, 已開始撤離中國, 這一個優勢將要消
失。
     再加上現時中國與西方國家關係緊張,西方
國家開始限制技術輸出到中國, 包括晶片、人
工智能及能源技術等。在這些限制之下,中國
電動汽車工業的發展, 會有多少障礙, 現時還
未可知。

未來還是個問號
      新能源汽車市場的持續擴大無疑是未來汽
車行業發展的主要趨勢之一。隨著全球對環
保和可持續發展的重視程度不斷提高，新能
源汽車的市場佔比將繼續增長。預計到2024
年，全球新能源汽車銷量將突破2000萬輛大
關，其中中國市場的貢獻率預計將保持在
60%左右。這一增長趨勢得益於技術創新和
政策支持的雙重推動。電池能量密度的提
升、續航里程的增加以及充電設施的完善，
都將進一步增強新能源汽車的市場競爭力。

     未來汽車行業的發展必將呈現出多元化、
高科技化和全球化的特徵。新能源、智能網
聯、自動駕駛等技術的發展將重塑行業格
局，推動產業鏈的完善與拓展。同時，國際
化發展和產業整合將加速進行，推動行業向
更高質量、更可持續的方向發展。在這個充
滿機遇與挑戰的時代，汽車企業需要保持創
新動力，積極應對市場變化，才能在未來的
競爭中立於不敗之地。
     目前中國汽車已經遍佈全球，在很多市場
中都有良好表現，不過仍面臨一些特殊的影
響或風險。風險包括地緣政治、稅收、碳壁
壘、技術法規差異、認證門檻以及跨文化融
合等多個方面。前不久，歐盟發佈通知對自
華進口電動汽車進行海關登記，未來可能對
相關車輛徵收追溯性關稅，英國、美國準備
對中國電動汽車進行反補貼調查或國家安全
風險調查。
    特別是近期，美國兜售新能源產能過剩
論，全球貿易保護主義抬頭，也對中國新能
源汽車出海形成了不小挑戰。中國要想打造
成為汽車強國，需要跨越的重重阻礙還不
少，走出去只是第一步，如何真正走進海外
市場、夯實海外市場，贏得海外市場的信
任，依舊長路漫漫。

際參與。動議重申，臺灣參與國際民航組織
及世界衛生組織等國際組織符合荷蘭的利
益。
      另需觀察的是，除了荷蘭，歐洲其他國家
如捷克、立陶宛等早已經表現出支持臺灣的
姿態，這些國家日後可能會跟隨荷蘭，推動
更多類似的友臺動議。隨著美國在臺灣問題
上的態度日益強硬，歐洲國家可能會出於與
美國保持外交一致的考慮，對臺灣展現更多
支持。然而並非所有的國家都會跟隨這一趨
勢，因為許多國家仍然依賴中國的市場和經
濟合作，不願在臺灣問題上冒犯中國，因
此，儘管國會友臺動議在一些國家產生正面
影響，但在全球範圍內形成大規模支持臺灣
的行動仍具挑戰性。
      此外，荷蘭國會通過動議後，有臺灣民眾
指相關消息疑被Facebook限制。透過科技工
具研究資訊戰的非營利組織Taiwan AI Labs
創辦人杜奕瑾向BBC中文表示，他使用網路
議題聲量觀測工具，發現荷蘭國會談及2758
號決議的新聞被臺灣媒體廣泛報導，但在
Facebook上卻很少見到，他無法確定背後的
原因，但認為比例嚴重失衡。BBC無法獨立
核實這項說法是否真確，並已向Facebook母
公司Meta公關部門查詢， 至截稿前尚未收到
       

回應。

不能再被拒之⾨外
      日前，臺灣九個邦交國常駐聯合國代表聯
名致函聯合國秘書長安東尼奧·古特雷斯，呼
籲聯合國接納臺灣，駁斥了中國多年來對聯
大地2758號決議的曲解和誤用，直言此事
「危害了臺灣海峽的現狀以及印太地區的和
平與穩定」。在這封信函上簽名的九個國家
是伯利茲、斯威士蘭、瓜地馬拉、馬紹爾群
島、帕勞、圖瓦盧、聖基茨和尼維斯、聖盧
西亞、聖文森特和格林納丁斯。
      上周，臺灣、美國、日本、澳洲及加拿在
紐約合辦「全球合作暨訓練架構–透過全球夥
伴關係及青年參與運用科技促進永續發展」
國際研討會。外交部指出，研討會共計有來
自10多個國家的政府官員及專家參加，有效
彰顯臺灣是實現聯合國「永續發展目標」
（SDGs）不可或缺的夥伴。諷刺的是，今年
聯大主題強調「不遺漏任何人」（leaving
no one behind），但聯合國卻任由中國扭
曲聯大第2758號決議，將臺灣2350萬人排
除在外，實在不公不義。還有聯合國今年特
別召開「未來峰會」，討論全球如何合作運
用科技增進未來世代福祉 ， 卻將產制全球超

過九成先進晶片的臺灣排除在外，也是極為
可笑。
      半個世紀前聯合國大會的「中國代表權」
之爭，爭議焦點始終只是「中國合法中央政
府」誰屬，而從未牽涉「臺灣是否中國的一
部份」。當年阿爾巴尼亞提此案時不提臺
灣，只是因為他們認為「臺灣是中國一部
份」根本無庸置疑，當然不用提。但這一決
議並不代表將臺灣排除在聯大之外。認真研
究聯大1971年聯大會議通過的第2758號決
議，不能忽視其時空環境背景，該決議只決
定聯合國內有關中國代表權席次問題，但並
未授權中華人民共和國在聯合國體系代表臺
灣人民。
      半個世紀以來，臺灣社會的方方面面一直
在推動臺灣參與世界衛生組織、聯合國等其
他國際組織工作，近年來國際形勢變亂交
織，中國的強勢崛起也給聯合國增加了無形
的政治壓力。只是隨著民主與專制對抗日益
激烈，國際社會挺臺聲浪漸增，臺灣推動有
意義參與聯合國的意志更加堅定。
     不過,政治都是由現實而不是由理論出發。
聯合國2578號議案五十多年來帶來臺灣與世
界各國的疏離,將因地緣政治現實的改變而產
生變化, 估計在未來會有進一步改變吧。

(接第 6 頁)

中國成為汽⾞強國了嗎 ？
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     腸癌是澳洲第二大癌症殺手。腸癌的幾率
會隨著年齡的增長而增加。定期篩檢非常重
要，因為腸癌可能在沒有任何明顯的徵兆或
家族病史的情況下發生。
     澳洲政府已將符合篩檢資格的年齡從50歲
降至45歲。如果您的年齡在50歲至74歲之
間，並且您在Medicare登記的是當前住
址，您將每兩年收到一次免費的腸癌篩檢測
試包。如果您的年齡在45歲至49歲之間，您
可以透過  www.ncsr.gov.au或撥打  1800
627 701申請免費的測試包。
     這就是腸癌篩檢測試包 :

步驟 4
把採集棒插回採集管後扣緊
蓋子，並上下搖晃採集管數
次。

測試包使⽤步驟 :
步驟 1   
填妥“參檢⼈資訊表”，
在採集管上填寫個⼈詳
情。

腸癌篩檢，這個免費的居家測試可以挽救您的⽣命！

      腸癌篩檢是一種可以在家中進行的簡單測
試。此測試尋找糞便中肉眼看不見的血跡，
這可能是腸癌的徵兆。如果及早發現，超過
90%的病例可以成功治癒。
     為了您的健康⻑壽和家庭幸福，做⼀
次簡單快速的腸癌篩檢。

步驟 2 
當你準備好要檢測
時，先排尿並沖洗便
池，然後將襯墊紙放
入座便器內，將糞便
排在襯墊紙上。

步驟3
旋開樣本採集管，用採集
棒的尖端刮取一小點糞
便。

步驟 5
把採集管放入塑膠
密封袋，再放入冰
箱保存，糞便樣本
不可以冷凍。

步驟 6
依照同樣步驟，下次排便時採集第二個糞便
樣本。我們需要兩個樣本，並且應該盡量縮
短兩次採集的間隔時間。

步驟 7
將參檢人資訊表和密封口袋中的兩支樣本採
集管一起放入郵資已付信封。盡可能在採集
了第二個樣本後的24小時內將信件寄出。 

     了解有關腸癌的中文信息，請訪問
bowelcancer.org.au/Chinese, 
或掃描二維碼。 

      如果您不小心遺失腸癌篩檢包，或對您的腸道健康
有任何疑慮，只需與您的全科醫生交談即可。
      您也可以點擊此處在線獲取免費的檢測套件，或致
電國家癌症篩檢登記處  (NCSR) 1800 627 701獲
取。
      如果您不會說英語，可撥打翻譯和口譯服務 (TIS)
13 14 50，請口譯員為您轉接國家癌症篩檢登記處
1800 627 701。
     後，溫馨提醒，收到了檢測包一 定不要丟掉喔！

測結果將會在約兩週後郵寄給您和您指定的
醫生。

https://cancer.org.au/bowelscreening/about-the-test

https://ncsr.gov.au/bowel-screening/reorder-kit/cca?&&utm_source=cca_microsite&&utm_medium=outbound_click&&utm_campaign=bowel-fy24


體育理事會召開特別會議，經過討論後，一
致議決不接納董之英逾期報名的申請。「學
體會」表示，於 7 月透過郵寄及傳真形式，
通知所有新界地域中學會員學校有關本年度
的比賽報名安排，同時亦將有關資訊上載至
學體會網頁。由7月22日至9月2日接受網上
報名期間。於接受報名期間，「學體會」於8
月13日接獲董之英蓋有校長簽署的「重設網
上報名系統登入密碼」申請，而學體會亦於
同日處理並獲校方以電郵回覆確認，因此相
信董之英能夠登入網上報名系統並處理報名
事宜。同日，教育工作者工會發新聞稿，表
示該會接獲涉事老師求助，稱離任前後都已
處理交接工作。工會又引述文件指，黃校長
早於7月底簽妥申請重設密碼的表格，而「學
體會」8月中已協助校方重設密碼。工會批
評，校方涉嫌將責任推卸至離職教師身上，
對該名教師聲譽構成嚴重影響，敦促校方收
回不實言論及指控，並向求助教師公開道
歉，同時向公眾作出交代，並稱不排除採取
法律行動。教育局亦隨即於當晚回覆傳媒查
詢時指會就事件進行調查，並要求學校呈交
報告，如發現事件涉及校方處理不當或教師
專業失德，定必嚴肅跟進處理。校長黃攸杰
於分享會時流的眼淚頓成鱷魚淚。
      阿谷：「其實如果以學生為本，大可酌情
讓他們參賽，但可以扣分或每場比賽先讓對
方三球，好讓中五及中六的同學可在畢業前
完夢。」
    我：「香港作為一個法治之地，『學體
會』今次能緊守程序公義，可謂黑暗中的一
點光，也給香港的教育界及學生上了十分寶
貴的一課。」
    表弟：「這間學校多年來負面新聞不絕，
唯獨學界足球的成績是他們的賣點。而這位
黃校長好不容易上到位，竟然落得如此下
場，正正反映出現今香港學校嚴重欠缺有經
驗的人才。」
      阿谷：「我也很好奇為何這個黃校長竟敢
拉校監、 老師、 家長及學生落水搞一場大龍

縱橫天下 62 傻人發現案 — 楊聯興 —

      不知是我太敏感，還是事實確是如此。
自2019年社會事件、疫情、《港區國安法》
及基本法23條立法後，香港怪人怪事特別
多，教育界當然不能倖免。
     2024年9月19日，連續17年於沙田及西
貢區甲組足球賽奪得冠軍及6次奪得全港學
界精英足球比賽冠軍的仁濟醫院董之英紀念
中學舉辦「足球學生及家長心聲分享會」(這
個名有點怪)，交代因為校內教職員疏忽，在
報名截止日期後一日才提交參賽申請表格，
終被香港學界體育聯會 (簡稱學體會) 沙田

及西貢區中學分會拒絕接納報名，將缺席今
屆賽事。校長黃攸杰於9月5日晚上去信要求
「學體會」作特殊考慮，9月13日獲回覆被
拒。校方於9月17日向「學體會」中學理事
會就事件提出上訴。校長黃攸杰於分享會上
承認責任，表示問題源於學校行政出錯，作
為校長對事件責無旁貸，若辦學團體要求問
責，他本人願意辭職。黃校長解釋過往一直
由體育科主任負責透過網上系統報名參加各
項學界賽事，但該體育科主任臨離職前因遺
失登入報名系統的密碼，故沒有為學生報名
參加包括足球在內所有學界甲組賽事。校監
黃偉健其後表示，「交稅都有寛限期，但學
體會無都幾遺憾。可能唔踢對其他學校都冇
咩所謂，因為唔注重足球，但我哋好多學生
由中一到中六想足球有發展」。他期望，主
辦單位可彈性處理，例如考慮向學校罰款或
球隊罰分參賽，酌情處理該校參賽申請。
     分享會期間，黃校長聲淚俱下，學生及家
長代表面露失望之情，不少家長在社交媒體
表示希望「學體會」能網開一面，即香港人
所謂的「通融一下」、「法律不外乎人
情」；亦有家長認為，學校只是遲了一天報
名就被罰不能比賽一年太過苛刻。立法會議
員江玉歡接受《香港01》訪問時表示「(希)
望行使酌情權讓學生參賽… 學界項目本意是
讓學生精彩比賽，訓練體育精神亦是教育的
一環，辦教育要體恤和尊重學生」。
     豈料在9月21日，「學體會」轄下的中學

鳳，試圖利用輿論的同情去左右『學體會』
的決定。」
    表弟：「從已發放的消息去推斷，這位黃
校長校政管理及領導能力不足，正正就是教
育界 怕見到的又蠢又奸領導人。我估計他
在上訴後曾嘗試私下想方法找『學體會』
『拆掂佢』。當他知道可能性不高時，便於
上訴會議開始前搞場分享會，企圖利用公眾
壓力迫使『學體會』行使酌情權。可惜人蠢
的黃校長既不掌握事情的所有細節，又不懂
避重就輕地解釋學校的失誤，到頭來他就公
開地把自己的聲譽送上斷頭台。學劉青雲
『話齋』(註：即正如劉青雲所說)，『人無公
關，就食得屎了』。」
     我：「我發現 近香港學校的校長及中層
管理教師不單止沒有公關，直頭是沒有基本
常識。本月5日，颱風『摩羯』逼近香港。有
教師在一個名為『國安法相關資訊群』的對
話群組內提出如懸掛3號風球，學校是否不用
在室外升掛國旗，改為室內升掛國旗。有一
名顯示名字為『Dr Lam Chun Hei』的教師
回應稱『我學校照樣升旗，風雨不改，也表
示升旗隊的堅強和勇敢、八號風球停課才不
升旗、小小三號風，就話風暴，會令學生身
體受傷，升旗禮那麼短，返學放學時間那麼
長，不如三號風唔好返學啦、今年五四當
天，我都在金紫荊，當日係雷暴警告而取
消，不是因為三號風而取消』，更稱『很多
時反中亂講（港）分子，用一千個理由去阻
撓升旗禮，乜都話危險』。據悉，留言者是
任教於聖公會呂明才中學教師林春曦。他活
躍於建制組織，曾是第19屆(上屆)教聯會理
事。其實只要Google一下，已知在2002年
9月警察公共關係科於政府新聞公報，『在雷
暴警告、紅 / 黑色暴雨警告，以及三號或以
上的颱風訊號發出期間，灣仔金紫荊廣場舉
行的升旗儀式將會取消』。在今日寧左勿右
的香港，傻人寧舍多，而且十個傻人當中有
十一個都是愛國的。真是『厲害了，佢的
國』。」
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     上周在警署當值時，有一位律師來找我做
監誓。他打趣地說：“你是太平紳士，與我算
同行，都是幹簽名這個行當的。”我回答：“才
不一樣呢，你的簽名含金量高。讀法律十年
寒窗，所以現在一字值千金。我的是義務工
作，不取分文。”我剛說完，他就豎起了大拇
指。其實能幫到別人，對我就是 佳回報。 
     讀中學時，老師說18歲以前的簽名可以隨
便，一到了十八，就得小心留意了，因為所
有簽名都有法律責任，要承擔後果的。既然
這麼重要，簽名的式樣就不能馬虎。我努力
地練習不同的簽名款式，楷書、隸書、草
書，小草、大草、狂草、潦草，都試過了，
不過我的中文字確實寫得不好。想想，所謂
簽名其實沒限定要用哪種文字，甚至不一定
要用姓名，它只是一個人身份的標識記號，

比名字本身承載著更多的意義。在參考了各
種字體和藝術形式後，我用名字的英文拼音
設計出一個自認為很有性格的簽名。通過弧
形線條，配合英式草書的筆觸，然後加上些
許東方圖案設計的韻味，再用大寫突出我名
字的縮寫，既能展示我的個人風格，又有那
麼一點點的藝術特色，堪稱水準之作。  
     可惜這個簽名我用的時間不長。那年我擔
任香港一所教育機構的總校長，下屬有中學
部、國際部、成人教育部和一個形象設計學
院，每天需要簽署的檔數量龐大，使用這樣
複雜的簽名既費時又失事。乾脆做了一個簽
名印章，交給秘書保管，下班前把要簽署的
檔擱在她寫字臺上，哢嚓一聲，輕鬆省事。 
     後來在澳洲工作，上司告訴我這個懶人方
法可行不通。用蓋章代替簽名是不禮貌的一
種做法，尤其是在私人書信上。而且在一些

重要文件上是不會被承認的。沒辦法，我只
能回到原點，從簽名設計上下功夫。新設計
一直沿用至今，款式十分簡約，基本是一筆
劃的風格。朋友問，如此簡單不怕被人模仿
嗎？我說，放心吧！又不是什麼名人權貴，
我還沒有被模仿簽名的資格。  
     當然要確認一份文件也不一定通過簽名這
個程式，個人用的私章，以前皇帝用的玉
璽，在國內用的圓形或橢圓形公章，還有指
紋等，在不同的國家都有著不同的認受性。      
     隨著科技的發達，電腦的普遍運用，亦產
生出電子簽名 (electronic signature)和數
位簽章(digital signature)等簽名模式。真
不知道哪天簽名會不會被其他方法所替代。     
     也罷，趁著還年輕，我的親筆簽名還管用
的時候，多做做義工，繼續為社區和有需要
的人提供服務吧！  

簽名 — 陳浩琛 —
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相同。 
    在被定罪者等待判刑之時, 香港司法程序容
許待判刑者表述理由, 爭取輕判。絕大多數被
定罪者都在已失去自由3年多後, 藉此表達了
個人對案件的看法。這些人都曾真心努力地
為香港民主進程作出努力, 而且都為此付上個

�⼆⼗週年特稿��
 本刊編輯部

      香港47人案表明了2019年後中國改變了
香港的管治方式, 不同光譜的民主派只要參與
了支持「要通過議會程序反對政府」的初選,
不管是否當選, 是否真的實行這些競選承諾,
都被視為「已構成違反國家安全」行為。這
樣的管治, 與西方社會所倡導的民主選舉並不

  
時窮節乃現 (中) : 

爭取控制香港立法會被視為
「顛覆國家政權」
47人求情心聲

人自由的代價。我們相信他們不應該被遺忘,
而是成為了香港歷史里程碑的重要部分。因
此, 在本刊出版20週年之際, 把他們「求情」
的心聲記錄下來, 盼望他們不會被歷史忘記,
藉此表達對他們曾經為香港爭取民主的敬
意。
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      「人逢佳節倍思親，月到中秋份外明」，
身為一個在墨爾本生活的華人，就算已遠離
出生及成長的香港，這一日在家中前花園，
看到那個又大又圓的月亮，那份「但願人長
久，千里共嬋娟」的情懷，油然而生，祝願
所有親朋好友，個個身體健康!
      今年墨爾本的中秋節活動特別豐富，多個
社團紛紛舉辦慶典，墨爾本市區和博士山分
別舉辦慶祝中秋活動，而《粵韵藝術團》亦
乘著中秋佳節，舉辦了五周年慶祝晚會，除
了節目豐富外，還有美食及飲品，大會更榮
幸邀請到萬年興(Manningham)市長致詞及
頒贈感谢狀 ，見證澳洲這個多元文化國家，
對中國這個傳統節慶的熱愛與重視。
     肥b認識《粵韵藝術團》團長吳老師多
年，知悉他致力於承傳粤語音樂文化，非常
佩服，他曾向肥b表示：《粵韵藝術團》在
墨爾本肩承促進粤語文化與本土文化之間的
交流與融合，故多年來，舉辦了很多粤語多
元文化藝術活動。今次適逢五周年，節目更
是非常豐富。首先粤韵合唱團 大合唱先聲奪
人。跟隨有粤韵個人演唱和粤韵合唱、舞
蹈、印尼舞蹈 、抽奬、拍照等等數十項節
目，多采多姿，全場氣氛熱烈、高漲。
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/左邊是吳老師，右邊是萬年興市長

/唱歌及舞蹈表演者合照

      接龍的是参加《粵韵藝術團》五周年慶
典歌唱比賽歌手的發揮，計有：1.Alvin 紅顏
知己； 2. Victor 襌院鐘聲； 3. 冼先生 /娜
娜的红塵情歌； 4. 《那里的天空不下雨》
Maggie 勇 ； 5. 《 留 什 麼 給 你 》
Maggie,Mandy； 6. 《 熱 情 的 沙 漠 》
Elaine ；7. 《每日懷念你》Winnie ；8.
James “江山無限”； 9. 《换到千般恨》洪拳
；10.有誰共鳴。全晚節目是團員悉心為粤韵
五周年慶典充分準備的慶祝活動。

中秋節晚會觀後感
      團長吳老師在慶典大會上發言，他表示:
「今天是粵韵藝術團成立五週年的大日子，
我感到非常榮幸能夠在這裡與各位志同道合
的藝術愛好者、老師、同學以及朋友們共同
慶祝這一重要的時刻。我們精心準備的一
切，都是為了讓大家在輕鬆的氛圍中享受美
好的時光。」

      他強調: 「就在幾天前，澳洲總理和外交
部長黃英賢在SBS電視台發表了中秋祝賀，
他們特別向全澳華人社區送上了節日的問
候。據悉，目前華人已達140萬人，成為澳
洲第二大移民群體，充分體現了華人在澳洲
社會的重要地位。 後願今晚的慶典能為大
家留下美好的回憶！讓我們一起度過一個難
忘的夜晚！ 謝謝大家！」

《粵韵藝術團》
     五周年慶典中秋⼤滙演

/粵韵合唱團五周年演出



       在經濟關係和外交影響⼒這兩個
指標上，中國都是排名最⾼的國家。
2024年，美國的經濟能⼒持續超過中
國。今天，美國的經濟表現相對好於
中國，⽽且從未來的資源和⼈⼝趨勢
來看，美國⽐中國更有優勢。但中國
仍然是該地區的主要貿易夥伴，⽽美
國並沒有削弱這⼀地位，這表明美國
在該地區的經濟參與仍然存在不⾜，
美國⿎勵該地區私營部⾨的努⼒也缺
乏紅利。澳洲在亞洲排名第五，超過
了影響⼒急劇下降的俄羅斯。之前，
有⼀種較為悲觀的觀點認為，隨著時
間的推移，隨著其他⼤得多的經濟體
的崛起，澳洲將成為⼀個規模較⼩、
相關性較低的國家。但⾄少現在澳洲
的持久⼒ 可以反駁這種觀點。⽽擺在
澳洲⾯前的也是，如何在中美之間找
到平衡，可以圓滑的在這之間遊⾛，
發揮⾃⼰在地理位置和⽂化上的優
勢。否則，澳洲仍然有可能成為以上
悲觀觀點中的⻆⾊。

     新分析發現，中國正持續
削弱美國在亞洲的軍事優勢，
但北京在該地區的整體實力已
趨於平緩。
  洛 伊 研 究 院 （ Lowy
Institute） 新發佈的亞洲實
力指數（Asia Power Index）
衡量了27個國家和地區的相對
實力，發現美國仍然是該地區
強大的國家，其次是中國。

    在八項指數中，美國有六項
領先中國，華盛頓的國防網
絡、文化影響力和經濟能力都
強於北京，而中國在整個亞洲
享有更強大的外交關係和貿易
關係。
    報告指出：「美國和中國似
乎正在進行一場長期較量」。
    報告指出：「中國的實力既
沒有飆升，也沒有崩潰，而是
趨於平緩。在經濟成長放緩和
長期結構性挑戰的推動下，經
濟能力趨於平緩，這意味著中
國的經濟影響力雖然仍具有號
召力，但已不再成長。

      這些長期結構性挑戰包括中
國人口的萎縮。
      美國成功地加強了與日本、
澳洲和菲律賓等盟國的國防關
係，也增強了美國在亞洲的實
力。
     然而，隨著北京投入大量資
金擴充其武裝力量，在軍事能
力方面持續縮小與華盛頓的差
距。
     報告稱，與美國相比，中國
現在更有能力在發生衝突的情
況下在亞洲持續快速地部署軍
隊 ， 這是中國首次在這項指標

上領先美國。
     該指數的主要作者蘇珊娜·帕
頓（Susannah Paton）說，
儘管中國人民解放軍存在 「持
久 的 缺 陷 」 （ enduring
deficiencies），但中國在軍
事力量方面的投資及其天然的
地理優勢正在削弱美國的地
位。
     她說：「美國擁有全球國防
優先權，但中國在亞洲擁有距
離優勢，美國為解決與中國之
間日益增長的不平衡所做的努
力並不成功。」
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同路點評
     23日，出於國家安全考慮，
美國商務部提議禁止在美國道
路上行駛的聯網汽車中使用中
國的關鍵軟體和硬件，此舉將
有效地禁止幾乎所有中國汽車
進入美國市場。
     拜登政府先前已經對連網的
中國汽車收集美國司機和基礎
設施的數據以及外國操縱連網
汽車和導航系統的可能性表示
了擔憂，並下令展開調查。
     白宮 高經濟顧問萊爾·布雷
納德（Lael Brainard）闡述了
拜登政府保護美國汽車產業免
受其所認為的中國不公平貿易
行為影響的大致方法。
   「中國在自身產能過剩的背景
下，正以一波汽車出口浪潮衝
擊全球市場。我們在本世紀初
的中國衝擊中看到了類似的劇
本，那次衝擊損害了我們的製
造業社區，本屆政府決心不讓
我們看到第二次中國衝擊，」
布雷納德在底特律經濟俱樂部
說。

美商務部提議禁使用中國軟硬體的連網汽車上路
同     路     點     評

      ⽩宮的⽬標是確保中國汽⾞製造商
無法透過在墨西哥設廠來規避⾼關稅。
墨西哥官員也表⽰，他們與美國⼀樣擔
⼼中國會利⽤墨西哥作為平台。然⽽，
背後他們更可能在乎的是利益，畢竟對
墨西哥來說，這可是難得的創造產業的
機會。澳洲也因國家安全考量⽽密切關
注美國禁⽌在智慧汽⾞中使⽤中國軟體
和硬體的舉動。⽬前，中國多個品牌的
電動⾞已經進⼊澳洲市場。澳洲本地已
經沒有了汽⾞製造業，無論是燃油⾞，
或是電動⾞都依賴進⼝。所以，對澳洲
來說與美國的不同是，中國汽⾞並不會
給澳本⼟企業帶來威脅，相反，這些⾞
企⽬前在澳洲都有⾃⼰的辦公室，為澳
洲帶來了許多就業的機會。澳洲是否真
的要和美國⼀樣，是下⼀屆政府需要格
外⼩⼼的事情，畢竟澳中關係剛剛復
甦，中國是澳洲最⼤的經濟夥伴，澳洲
的經濟現在不能再有閃失。

   「這意味著，在不公平、定
價過低的汽車氾濫，削弱美國
汽車業在全球舞台上公平競爭
的能力之前，現在就要採取保
障措施。」
    美國進口的中國產轎車和卡
車相對較少。
    布雷納德也表示：「美國人
應該駕駛他們選擇的任何汽車
——無論是汽油車、混合動力車
還是電動車。但是，如果他們
選擇駕駛電動車 ， 我們要確保

它是美國製造的，而不是中國
製造的。
     布雷納德的出現正值汽車產
業的命運和來自中國的壓力成
為2024年總統大選的一個重要
主題之際，共和黨提名人川普
暗示中國可能主導未來的汽車
生產。
     本月早些時候，拜登政府鎖
定對中國進口商品大幅提高關
稅，包括對電動車徵收100%的
關稅。

洛伊研究所亞洲實力指數：中國正在削弱美國軍事實力
同     路     點     評



      ⽇經亞洲（Nikkei Asia）的
最新報告指出，中國晶⽚的實
⼒已達到⽐台積電僅落後三年
的⽔準。不過三年的差距, 到底
在經濟發展上, 有多少影響, 卻
很少⼈討論。美國政府迄今的
管制僅是「略微減慢了中國的
技術創新，但推動了中國半導
體產業的⾃主⽣產」。但是，華
為⾃主研發的鴻蒙OS系統的建
⽴，⾄今為⽌仍然沒有被正式
推向全球市場，也許不會推向
全球市場。華為對⼿蘋果
iPhone 16⼿機現有第⼆代的3

納⽶芯⽚，展現了⽐去年的⼿
機強10%到15%的性能，⽽華
為⾏銷重點不會放在芯⽚，⽽
是市場⾸⽀三折疊屏機。此款
⼿機的超⾼單價，可能反映華
為⾯臨⾃主研發的晶⽚短缺困
境。

      9月13日，引爆中國社會輿論

的漸進式延遲退休年齡政策正式出

台。由中國 高立法機關中國人大

常委通過的新政規定，從2025年
起，在接下來的十五年裡，當局會

逐步分批將男職工的法定退休年齡

從原來的60歲延遲到63歲，女勞

工的法定退休年齡從原來的50歲、

55歲分別延遲到55歲、58歲。

     新規同時提到勞工按月領取基

本退休金的 低繳費年資從2030
年由15年逐步提高到20年，每年

提高6個月。繳夠 低年限後可自

願選擇提早退休，提早時間 長不

超過三年，女職工不得低於50歲、

55歲，男職工不得低於60歲。

    新規也鼓勵個人多繳養老保

險，要求各地各級政府積極因應人

口老化，鼓勵支持勞工就業創業，

加強對養老托育工作的協調管控。

     7月末，關於延遲退休的論述曾

迅速引爆網路輿論場。

     ⼈⼝⽼化是中國推出這項政
策的主要驅動⼒之⼀。勞動年
齡⼈⼝⽐例不斷下降，意味著
未來勞動供給不⾜，國家的養
⽼保障體系⾯臨更⼤的壓⼒。
透過延遲退休，政府希望能延
⻑勞動⼒的⼯作時間，緩解⼈
⼝⽼化對經濟的負⾯影響，並
維持勞動市場的活躍度。然
⽽，這項政策也引發了⼀些質
疑和擔憂。就業市場壓⼒是其
中⼀個突出問題。許多⼈擔
⼼，延遲退休可能加劇中⽼年
⼈的就業困難。尤其是在經濟
放緩、就業機會有限的情況
下。此外，區域和產業的差異
性也是⼀個挑戰。直到現時, 中
國⼈對政策的反應, 仍不是很激
烈, 但⻑期的影響,相信很快便會
浮現。

     中國電子巨擘華為在13日推出
一款新的智慧型手機Mate XT再次
吸引全球關注。在中美科技戰持續
延燒的當下，這款三折疊螢幕的超
高單價手機不僅搭載了先進的技
術，產品的推出立即再次引爆了華
為是否已經克服美國制裁的辯論。
     有分析人士稱，華為選擇與美
國蘋果iphone 16手機同一天發佈
新機，不僅代表華為似乎想與蘋果
一較高下的意圖，背後還折射出中
國抵制美國制裁所發出的強烈信
號。
     華為作為中國 重要的電子巨
擘，隨著打造自主科技生態系統
（ecosystem）的完善－例如自
主 研 發 的 鴻 蒙 系 統
（HarmonyOS）技術不斷更新，
推出許多高科技的智慧型手機等，
讓許多中國民族主義者及華為粉絲
都樂觀地認定中國半導體（至少在
智慧手機上）業已突破美國這幾年
來的各種制裁。換言之，美國對中
國的制裁似乎已經失效。不過事實
是否如此, 值得探討。
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同路點評
      土耳其總統雷傑普·塔伊普·艾爾
多安（Recep Tayyip Erdogan）
的執政黨發言人奧馬爾 ·塞利克
（Omer Celik） 表示：「我們的
總統已經明確表示，土耳其希望參
加包括金磚國家在內的所有重要平
台。
     塞利克並未證實土耳其是否已
正式申請加入金磚國家的報道，但
表示有關「程序正在進行中」。
     預計金磚國家將於10月22日至
24日在俄羅斯西部城市喀山舉行會
議，討論吸收新成員的問題。
     根據歐盟理事會的數據，歐盟
是土耳其迄今為止 大的貿易夥
伴，佔土耳其貿易總額的31.8%。
2022年，歐盟與土耳其的貿易總
額接近2,000億歐元。
     什麼是金磚國家？這個發展中
經濟體集團 初被稱為金磚四國，
即「BRIC」（巴西、俄羅斯、印
度和中國的縮寫），它在2006年
成立；2010年南非加入後，該集
團 更 名 為 金 磚 五 國 ，
即“BRICS”（加入南非縮寫）。

金磚高峰會：土耳其
為何要加入

同     路     點     評
     ⾦磚國家的宗旨是將世界上
最重要的發展中國家聚集在⼀
起，挑戰北美和西歐富裕國家
的政治和經濟實⼒。如果⼟⽿
其真被邀請加⼊，它將成為由
俄羅斯和中國領導的⾮西⽅經
濟聯盟中的第⼀個北約成員
國。⼟⽿其⼀直表⽰⾃⼰需要
「同時」改善與東西⽅的關
係。⼟⽿其不斷加深的經濟危
機及其對外國投資和債務融資
的依賴，被視為安卡拉決⼼在
地緣政治上採取平衡⾏動的原
因之⼀，這可能會對本國經濟
產⽣穩定作⽤。另外，這也很
可能更多在於政治領域，是艾
爾段總統360外交戰略的進⼀步
體現。

      港大學生會評議會2021年7月
通過「感激」七一刺警案疑犯梁健
輝「為港犧牲」議案，當日有份出
席會議的時任評議會主席張敬生被
判囚兩年後刑期上訴成功，減刑至
15個月。已服刑逾1年的張日前透
過法律代表向高院申請人身保護
令，促進懲教署即時釋放，高院24
日開庭處理張的保釋申請。庭上透
露國安委考慮張在監禁期間的實際
情況和案件性質，並就本案作出決
定，指張在案中被定罪的煽惑他人
有意而傷人罪涉及國家安全，屬危
害國安罪行，若張獲減刑不利國
安。
     懲教署長亦認為張無足夠反
省，並在諮詢國安委意見和相關因
素後，決定張不得獲得減刑。法官
黎婉姬裁定懲教對張的羈押完全合
理，拒絕張的保釋申請，亦撤銷原
定下週四舉行的人身保護令申請正
審。
     張敬生由資深大律師彭耀鴻、
大律師關文渭及梁麗幗代表。

懲教署引國安委指
港大生不宜減刑

同     路     點     評
      ⾔論⾃由與國家安全之間的
平衡是⼀個核⼼問題。在這⼀
事件中，⾹港⼤學學⽣會的議
案表達了對⼀名刺警疑犯的
「感激」，這種⾔論顯然觸及了
今天⾹港認定的國家安全問
題。⾹港國安法⾃實施以來，
許多公眾⾔論和⾏為都被重新
檢視。國家安全是每個國家的
重要議題，但在這個背景下，
⾔論⾃由的空間受到了不同程
度的壓縮。這種壓縮被認為是
為了維護社會穩定和避免煽動
暴⼒或其他極端⾏為。然⽽，
對很多⼈來說，這種限制過於
嚴厲，可能會使公眾在表達政
治觀點時感到害怕。在這種環
境下，⾹港如何可以找到共識,

確實是很困難的事。

華為三折疊手機
Mate XT發佈

同     路     點     評

中國延後退休
新政落地

同     路     點     評



      雖然最近幾個⽉取得了⼀些
積極進展，但尚未在市場准⼊
⽅⾯取得突破。由於貿易⻑期
中斷，⿓蝦出⼝商和漁業社區
⼀直⾯臨困難。今年7⽉，中國
海關總署向澳洲外交與貿易部
（DAFF）提出了⼀系列恢復貿
易所需的要求。這些要求涉及
對澳洲活⿓蝦出⼝系統和機構
的監控、檢測、註冊和審計。
但是，⽬前都沒有解決問題，
所以與中國當局討論取得及時
進展是⾮常必要的。從另⼀個
⽅⾯，中國給了回應其實就是
很積極的，意味著存在恢復的
可能性，剩下的就看澳洲代表
們怎麼談了。但仍有不少⼈相
信, 就算恢復進⼝後, 中國巿場
會否已因各種因素⽽萎縮, 亦是
很有可能。

     近日，科學家在尋找新冠病毒
的源頭時，鎖定了一小部分可能幫
助將病毒傳播給人類的動物，並希
望透過這項發現追溯到疫情的源
頭。
     研究人員分析了從 初出現疫
情的中國市場收集到的遺傳物質，
發現 有可能的動物是貉、狸貓和
竹鼠。科學家懷疑，受感染的動物
是在2019年11月底首次被帶到武
漢市場的，隨後引發了這場疫情大
流行。
     這項新研究的作者之一邁克爾
沃羅貝說，他們發現了哪些動物亞
群可能將冠狀病毒傳染給了人類。
這可能有助於研究人員確定這種病
毒通常在動物體內循環的地方，也
就是它的「天然貯藏庫」。
  「以貉為例，我們可以證明（市
面上的）貉......來自一個亞種，該
亞種在中國南方地區較多」。
     了解這一點可能有助於研究人
員了解這些動物的來源和銷售地
點。

      這項新研究再次強調了新冠
病毒源⾃於動物傳播的可能
性。然⽽，儘管研究結果增強
了病毒來⾃動物的論點，但它
並沒有完全排除病毒來⾃實驗
室洩漏的可能性。這種不確定
性正是政治爭論的焦點。儘管
科學技術不斷進步，並且可以
提供有⼒的證據，但⾃然界的
複雜性和某些研究所⾯臨的政
治、社會障礙，使得我們可能
永遠無法完全確定新冠病毒的
確切來源。科學研究應該繼續
深⼊，⽽不應因政治爭議⽽停
滯不前。追蹤病毒源頭不僅對
了解疫情的起因有幫助，還能
為預防未來可能的類似疫情提
供寶貴的經驗教訓。

     澳洲貿易部長唐法雷爾（Don
Farrell）週四（9月19日）表示，希
望中國能在聖誕節前取消對進口澳洲
岩龍蝦的貿易障礙。
    「我有信心，根據我所進行的所有
討論 ......我仍然有信心實現這一目
標，」法雷爾在接受天空新聞台
（Sky News）採訪時說。
     在澳洲前總理莫里森執政期間，
坎培拉要求進行新冠病毒追溯調查。
之後，中國停止進口澳洲紅酒、大麥
和牛肉等一系列商品。
     2020年，中國海關稱澳洲龍蝦受
到污染，終止了從澳洲進口活龍蝦和
冰鮮龍蝦。
    隨著近年來兩國關係的逐漸解
凍，北京幾乎取消了對澳洲實施的
所有貿易限制，但龍蝦進口壁壘卻
遲遲未取消。
    聯邦國庫部長吉姆·查默斯（Jim
Chalmers）也將在9月底訪華。他
將與中國高級官員舉行會談，內容也
包括中國對澳洲龍蝦的進口限制等。
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同路點評
     在黎巴嫩連續發生大規模尋
呼機和對講機爆炸事件發生
後，以色列與黎巴嫩真主黨之
間的衝突愈演愈烈。以色列於
20日空襲黎巴嫩首都貝魯特，
同時繼續攻擊與真主黨相關的
目標。
     真主黨隨後於21日夜間向
以色列北部發射了數十枚火箭
彈，以色列隨後進行了反擊。
    24日晚，以色列對黎巴嫩全
境發動了新一輪空襲，大批平
民逃離，這是自2006年以來跨
境衝突中傷亡 慘重的一天。
     黎巴嫩衛生部稱，以色列攻
擊造成的死亡人數已上升至
492人，1,645人受傷。死者
包括35名兒童和58名婦女，還
有醫護人員。
     真主黨三號人物阿里卡拉基
據報是新一輪空襲目標。真主
黨表示，卡拉基在空襲中生
還，並已轉到安全地方。
     哈馬斯的軍事分支卡薩姆旅

尋呼機對講機爆炸事件後 同     路     點     評
       以⾊列暗殺陰謀由來已久，1972

年慕尼⿊最為著名。⾃2023年10⽉8

⽇哈⾺斯武裝分⼦在加薩襲擊以⾊列
以來，為表⽰對於巴勒斯坦⼈的⽀
持，真主黨開始向以⾊列陣地發動打
擊，⾃此以後，兩國互相發動跨境襲
擊的情況不斷加劇，⾄今已有數百⼈
喪⽣，⼤部分⼈為真主黨戰⼠，在雙
⽅邊境亦有數萬⼈流離失所。⼈們越
來越擔⼼兩國之間的衝突可能演變為
全⾯戰爭，中國已經呼籲在以⾊列的
中國公⺠「盡快」離開該國。這也以
為是戰爭似乎真的越來越近。如果爆
發更廣泛的中東戰爭，⼈們無法預測
這將會產⽣何種巨⼤影響，但它們很
可能會重塑世界。 另⼀⽅⾯，正⾯臨
房市低迷和貿易轉移影響的中國，迫
切希望避免另⼀波重⼤經濟衝擊。俄
烏戰爭，美國在東歐的牽制，如今再
在中東地區被牽制，那麼中國將迎來
更多的時間和機會。對澳洲來說，需
要更強⼤的和平建設和衝突預防架
構。

稱，其在黎巴嫩南部的戰地指
揮 官 馬 哈 茂 德 · 納 德 爾
（Mahmoud al Nader）在
以色列對黎巴嫩的襲擊中喪
生。
    黎巴嫩總理納吉布 ·米卡提
（Najib Mikati）批評以色列
對黎巴嫩的持續侵略是一場名
副其實的滅絕戰爭。黎巴嫩官
方媒體報導了以色列對該國首
都貝魯特的襲擊，以色列軍方
證實了這一消息 ， 但沒有提供 

更多細節。
      以色列指真主黨利用平民住
宅儲存彈藥，威脅以色列平
民，以軍有義務消滅這些武
器。以色列總理內塔尼亞胡
說，以軍行動只是針對真主
黨，呼籲黎巴嫩平民遠離危
險。以色列軍方透過電視、簡
訊和自動電話向黎巴嫩南部居
民發出警告，要求他們離開真
主黨可能活動的地區，因為以
色列 「很快 」就會發動空襲。

最新動物基因分析或
有助於溯源新冠病毒

同     路     點     評

澳貿易部長有信心恢復
向中國出口龍蝦

同     路     點     評



      儘管官⽅還沒有對⾏刺男⼦的犯案動機
進⾏說明，但事發時間9⽉18⽇對中國來說
是⼀個極為敏感的⽇期，其動機很難不
和“九⼀⼋”事件聯繫起來。 2005年，中國
各地爆發⼤規模「反⽇」遊⾏抗議⽰威，
之後2012年⼜有釣⿂島事件後中國各地市
⺠燒毀⽇產⾞輛或⽇本百貨公司。中國的
⺠族主義情緒⾄今沒有實現軟著陸。但中
國也希望避免偶發個案影響兩國關係。中
國是否有所謂「仇⽇教育」，眾說紛紜。中
國政府主張以史為鑑，未必是為了延續仇
恨，反⽽消費愛國主義是為了穩固政權、
⼀定程度維護統治合法性和維穩的利器。
在過去數⼗年裡，中國政府⼀直在這樣
做。在傳媒上, ⼤量出現仇⽇的內容, 確是
政府的政策所致。

       修訂的初衷是提⾼產業的專業和社會責
任，特別是保障服務使⽤者的安全。然
⽽，在現⾏的政治環境下，許多社⼯擔⼼
他們的⼯作將受到更⼤的限制，尤其是在
爭取弱勢群體權益或從事政策倡議時。由
於社⼯的⼯作往往涉及社會基層，審查制
度可能使他們的⼯作範圍受限，甚⾄可能
被指控危害國家安全。社⼯原本的職責之
⼀是從服務對象的需求出發，為弱勢族群
爭取權益，⽽現在，這種責任可能在更⼤
的政治框架下被重新定義。許多社⼯會在
推⾏⼯作時⼩⼼翼翼，以避免引起不必要
的政治⾵險。這將對社⼯的⼯作效率、社
會服務的多元性和對弱勢族群的⽀持產⽣
深遠影響。

       兩⼤超市被指控透過短期內⼤幅提⾼商
品價格，再利⽤「降價」或「折扣」促銷
的噱頭，誤導消費者以為他們在享受優
惠。這種⾏為不僅損害了消費者的信任，
也加劇了在⽣活成本不斷上漲背景下的經
濟負擔。從消費者的⻆度來看，超市的
「降價」或「折扣」往往意味著他們可以
以更低的價格購買⽇常必需品，特別是在
澳洲當前⽣活成本壓⼒較⼤的情況下。然
⽽，如果這些「降價」實際上是透過⼈為
提⾼原價來製造虛假折扣，這種⾏為顯然
違反了公平交易原則，侵害了消費者的知
情權。⼀旦這種誤導性促銷⾏為被曝光，
可能導致顧客對品牌的信任下降，進⽽影
響⻑期的市場表現。
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同     路     點     評

     18日下午，一名男子在深圳刺傷一名10
歲兒童，經搶救無效，男童在遇刺次日身

亡。

     日本東京大學東洋文化研究所研究員林泉

忠表示，日本國內對這件事的關注度極高，

且不同程度地表達出了對中國的不信任，和

華人打交道比較多的學者和記者亦因此表達

極大的「無奈和憤慨」，這也呈現出該事件

對中日關係的影響是「無可避免的」。

     在過去幾年裡，日本社會一直有流言稱日

本人去中國會不安全、會被檢查、會遭遇不

好的事情，這樣事件的發生無疑坐實了這個

說法。

     值得注意的是，下週將是日本自由民主黨

選舉，由於現任首相岸田文雄宣布退出，日

本新任首相將在下周正式選出。

     事件發生後，自民黨總裁候選人都紛紛表

達了對此事的意見，林泉忠表示目前三位領

跑候選人的對華態度都說不上友好，「已經

不可能委任親中人士為外務大臣」。

    日本駐華大使館週四（9月19日）發佈聲

明，表示對這名兒童的死亡「深感痛心和遺

憾」，並表示希望中國政府查明真相，呼籲

日本僑民留意周圍環境。

      澳洲兩家超市巨頭Woolworths和Coles
被控利用「降價」（Prices Dropped）和
「折扣」促銷（Down Down）誤導消費
者。
     目前，這兩家公司分別面對澳洲競爭與消
費者委員會在聯邦法院提起的法律訴訟。
     競爭與消費者委員會宣佈在9月23日上午
發起法律訴訟，該機構主席吉娜·卡斯-戈特利
布表示，該機構的目標是在法庭上尋求「高
額處罰」。
     據競爭與消費者委員會稱，兩家超市都涉
嫌在「至少180天內」以正價提供某些所謂
折扣降價產品。
     隨後，據稱每種產品的價格 “在相對較短
的時間內”上漲了“至少15%”。
   競爭與消費者委員會在聲明中說：
「Woolworths和Coles隨後將其列入『降
價』計畫之中。」
     該委員會稱，這些打折降價促銷行動具有
誤導性，因為產品的價格實際上高於或等於
[先前提供的]正常價格。
    卡斯-戈特利布女士說，超市多年的營銷活
動讓澳洲人將促銷與更便宜的價格聯繫在了
一起。
     澳洲競爭與消費者委員會稱，這些便宜的
價格「實際上是虛假的」。 "它們實施臨時
大幅漲價的目的是為了確定更高的原價。」

     2019年，香港政府因宣布修訂《逃犯條

例》而引發持續多時的「反送中」示威浪

潮，在「反送中」運動期間，被控阻差辦

公、其後入獄8個月的社工劉家棟，將於今年

9月底向香港社工註冊局申請社工執照續期，

以便能繼續以註冊社工身分進行支援在囚人

士及家屬的工作。

     但他擔心，在今年香港政府修改《社工登

記條例》之後，有刑事案底的他未必能順利

續牌。

     今年7月，香港立法會通過《社工註冊條

例》修訂草案，香港社工註冊局亦隨修例通

過而正式改組，大幅增加由政府委任的成

員。一項社福界的調查顯示，此舉會令社工

更難為弱勢社群爭取權益、也會導致社工在

推行工作時可能有被指「危害國家安全」的

風險。

     近，香港政府刊憲公佈 新一份香港社

工註冊局「紀律委員會備選委員小組」名

單，有一些本來在名單上面的成員發現自己

在沒有被通知的情況下被剔除，當中包括在

「反送中」運動期間，因身在示威現場而被

控參與暴動、目前正待有關暴動案案件重審

的社工陳虹秀、資深社工謝世傑等。

日童遇襲死亡案
Coles 和 Woolworths 涉嫌

「誤導」顧客
香港修訂《社工登記條例》後

同     路     點     評 同     路     點     評
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     八年前「博士山女孩」劉昱婷(Tina Liu)
參選白馬巿議員選舉, 開始了她為自己成長社
區服務的歷程。眨眼之間, Tina已經成為一
個經驗豐富,深得白馬巿內居民認同和支持,
卻仍然帶著 初的衝勁, 要在改變中的白馬
巿, 守護著居民權益的巿議員,尋求在今年十
月巿議會選舉中連任。我有幸在Tina開始這
歷程時, 與她詳談,聽到她的心聲。
     八年參與白馬巿議會的服務, 令Tina與巿
內各大小社區組織建立極緊密的關係, 同時也
令她深深明白巿內居民的需要, 及認識到在這
座變化極速的多元文化城巿之中,巿議會對保
護居民權益的重要。
     不少華裔移民, 會錯誤地認為巿議員是擁
有極大權力的政府官員。是的, 巿議員在決定
白馬巿發展計劃上, 確是有極大的權力, 不過
他們扮演的角色是代表居民, 按照州政府的社
區發展計劃作出決策, 令到居民的權益得到保
障。Tina 所代表的Sparks選區, 包含著白馬
巿商業中心區的主要部分, 在近年已發展成為
高樓大廈林立的商住共融社區。每一天都有
大量居民進入她的選區居住 ,   而在白馬巿購

物、出行、工作、生活、消閒等的人流川流
不息, 因此Tina特別感到自己的責任重大。
如何在白馬巿這座巨大改變中的城巿, 令到區
內居民的生活質素, 能不斷提升, 成為Tina擔
任巿議員的主要目標。
     華人是白馬巿多元文化社區的極重要部分,
要令到區內華人與不同族裔居民能互相尊
重、彼此合作及共同建立和諧社區成為巿政
府的優先, Tina的多元文化背景令她成為
合適的協調者。通過她的努力, 巿政府的管理
層及員工, 都願意更接納華人在社區的參與,
同時間巿內的華人社區, 亦更願意融入主流,
為白馬巿居民生活質素 , 提供更多貢獻。
Tina 特別提到區內精神受困擾者及長者的生
活, 不能因為社區發展及居民人數增加而受到
忽略。
      維州政府正面對人口極速增加的壓力, 而
白馬巿是墨爾本人口增長 快的地區之一。
州政府推動各種建設, 例如環城鐵路博士山站
的修建, 就給白馬巿居民帶來生活極大的不
便。要減低興建這些設施時, 對居民的暫時性
及長期性影響, 作為巿議員的 Tina 就要花上

極多時間, 去與州及巿政府的各級員工來跟進
各種可能的處境。 
   上一屆巿議會選舉時, Tina 參選的Sparks
選區只有一個議席, 卻共有9人參選, 華人佔
了大多數, 不過Tina得到選民的支持順利連
任。在這一次選舉之中, Sparks 選區中共有
5名參選者, Tina獲抽簽排在選票名單中第一
位。雖然今屆選舉競爭沒有上一屆般激烈, 但
Tina 仍然需要區內選民的支持, 才能連任, 繼
續為社區服務。
     新冠大流行隔離期間, Tina在2021年以極
高票當選巿長, 期間Tina 積極推動捐贈口罩
及疫苗接種, 守衛白馬巿居民的安全。而在疫
情後推出的白馬巿經濟復甦補助商家計劃, 在
巿內經濟短時間內恢復, 起著極大作用, 可見
Tina在社區發展出色的領導能力。
     我們喜見Tina Liu, 在過往八年擔任白馬
巿議員, 為守護社區內居民權益取得了成績,
並且為多元的白馬巿社區建立和諧。在這裏
祝願Tina能繼續得到支持, 成為在面臨巨大
改變的白馬巿, 努力「守護博士山的女孩」。

守護博⼠⼭的⼥孩守護博⼠⼭的⼥孩
周偉文
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2024 會是怎樣的一年？（19） —洪丕柱 —

     賀錦麗兩次提出要在10月份同川普再作一
次辯論，但均被川普否決，儘管52%的共和
黨人希望他同賀錦麗做第二次辯論，我認為
他也能吸取教訓在第二次辯論中徹底擊垮賀
錦麗，將她踩在地下摩擦。這說明川普很主
觀，使人失望。他說因為他已以1:3勝了辯論
（即他一人對3人：賀錦麗和ABC的兩名主持
人），只有輸的人才會提出作第二次辯論。
但他沒有看到其實全國多數人認為賀錦麗贏
了辯論，人們會誤以為他害怕再輸而不敢同
賀錦麗辯論。
     盡管如此，聽眾還是有分析能力的；好些
人說我的生活在川普做總統時較好；有些聽
眾認為賀錦麗空話很多沒有具體內容；對川
普的問題她經常避而不答而扯到其他事上
去，因為她沒有政策。尚未決定投誰的中間
選民大多沒有被賀錦麗說服，因為她對很多
問題（issue）沒有答案，她對川普也沒有發
出可以將其擊垮（knockout）的狠招。中
小企業主支持川普，因為他們更關心經濟問
題。
    12日的全國分析為全國51個選舉人團
（50州+哥倫比亞特區，即首都華盛頓）共
有538 張選舉人票（electoral college，各
州的票數不同，基本上同人口有關），川
普：賀錦麗為320：218票，川普領先，但
也有幫助賀錦麗的分析家稱賀錦麗領先的。
    16日的Atlasintel民調為川普：賀錦麗為
51%：48%。它是目前准確的民調之一，抽
樣為共和黨33.5%，民主黨32.4%，獨立選
民34.1%。
      南達科塔州長瑙愛姆（Krisiti Noem）
稱她100%認為從沃爾茲的記錄看他是個全
國性的安全危險； 明尼蘇達州州長稱他同中
國 有 密 切 聯 係 （ Sunday Morning
Futures）。
     川普在亞利桑那州的Tucson競選時向聽
眾談起同賀錦麗在ABC的辯論，說她是個說
謊者；在拉斯維加斯，他說不會對超時工作
（overtime即加班費）徵收稅金，對小費也
不收稅。
  原 來 是 民 主 黨 的 嘉 巴 德 （ Telsi
Gabbard）在川普/萬斯的內瓦達競選集
會上發言稱川普是我們 佳的希望，我們
要選擇究竟要自由還是要獨裁。
     關鍵的搖擺州喬治亞州的選舉委員會近日
通過新規，大選計票不用多米尼等計票機
（大家可能記得2020年大選多米尼計票機作
弊的事）而是人工計票，投票者要被核查證
件，並允許兩黨的選舉人員靠近點票者進行
監督。對此民主黨和左媒一片哀嚎，民主黨
為什麼要反對不能竊票的公平的計票方式
呢？在美國國會也在進行同樣的辯論：大選
的投票者要不要核實身份。民主黨拒絕核實
身份，共和黨堅持要核實；民主黨的理由是
核實身份會增加投票成本，其實它是想讓一
千多萬非法移民參加投票！  在民主黨執政的

州，非法移民所得的食品補助和發給他們的
現金竟比美國公民還多，納稅人的錢就這樣
被民主黨揮霍掉了！ 
    馬斯克痛恨加州，因兒子變性問題深感受
騙而成了一名受傷害的父親，稱加州立法是
在危害兒童。 馬斯克已將他的公司遷往德
州。
     賀錦麗在辯論後第一次接受單獨采訪，依
然答非所問，或內容空洞如空水桶；賀錦麗
仍然將她幾天前強記下來的東西接受采訪。
現在她已敢於舉行競選大會，但來參加她的
集會的群眾是左派用大巴拉來的。
    賀錦麗稱高盛說我的計劃將促進經濟增
長，而川普的計劃將使經濟萎縮。13日高盛
首席執行官表示賀錦麗在這件事上撒了謊。
     議長約翰遜稱在賓州和喬治亞州都有成千
上萬的非法移民在投票者名單上；賓州現在
規定未寫明日期的郵寄選票不予計算。
     拜登、賀錦麗、川普、萬斯和參議院領袖
舒默等出席在曼哈頓舉行9.11 的23週年的
紀念活動，向當時近3000名喪生者們致敬。
當 時 的 紐 約 市 長 布 隆 伯 格 （ Michael
Bloomberg）出席紀念活動並促使川普同賀
錦麗握手。

川普再次險遭暗殺 
     極左嫌犯已被抓，拘留待查，他被捕時神
情冷靜，沉默不語，拒絕錄口供。川普是美
國曆史上唯一兩次遭暗殺、兩次活下來的總
統，前後僅63天。
     美東時間15日下午2:32，川普在佛羅里
達州西棕櫚灘馬拉宮川普自家的國際高爾夫
球場同老友地產大亨維特可夫打球時，他身
邊的特勤局先遣隊在距他打高爾夫球僅兩個
洞的樹林中發現槍手。持槍者駐守在俱樂部
外的第5洞和第6洞附近。熟悉該事件的消息
人士告訴《每日郵報》記者稱這些地方是球
場保安的薄弱區。在保安人員開始朝持槍者
開槍時，他匆忙逃走，當時58歲的槍手離川
普僅400碼（366米），他手持AK-47突擊步
槍並配有瞄準鏡，還帶了GoPro高速相機。
萬幸的是提前巡查球場的特勤局保安神奇地
發現槍手伸出樹叢的槍管，他在第一時間朝
該方向開了4、5槍；隨後殺手棄槍從圍欄外
的灌木叢中衝出，跳上一輛黑色日產車沿95
號公路逃跑，他丟下了他的背包和已在圍欄
上架好的GoPro攝像頭。他架起攝像頭顯然
是想把自己的謀殺過程拍攝下來。一位女士
拍下了他的車牌，棕櫚灘縣警方 終在公路
上逮住了他。
     奇怪的是川普在自家高爾夫球場打球是私
事，不對外公開，槍手怎能知道並千里迢迢
開車過去準時埋伏在他打球的必經路線並剛
好找到一個有圍欄的樹叢？而且川普是臨時
起意去打球的，根本不在日程上，那個從夏
威夷來的殺手怎會知道川普在這時要去打
球？ 是誰通知他的？ 只要查到殺手的手機就

能知道他跟誰通了電話，然而手機就像上次
刺殺川普的那名叫克魯克斯的年輕兇手那樣
落到了FBI手裡。
      事後川普發帖回應稱我聽到附近有槍聲，
但在謠言失控前我想先讓你們知道我安全無
恙！上帝保佑你們！不要怕，沒有人受傷，
感謝上帝！但是世界上有人會幹一切來阻止
我們。我不會停止為你們的戰鬥，我永遠不
會投降！我永遠愛你們，你們一直在支持
我，通過我們的團結，我們將讓美國再次偉
大！
     58歲的殺手瑞安▪魯斯（Ryan Routh）
是民主黨人，他從2019年至今已19次向民
主黨捐款。
     對此拜登和賀錦麗說暴力在美國政治中沒
有立足之地。但馬斯克問為何沒人企圖謀殺
拜登和賀錦麗呢?（No one is trying to
assassinate Biden/Kamala?）他在X上發
文說：媒體和民主黨領袖們對川普總統煽動
仇恨和暴力的行為必須停止。
     好在特勤局先遣隊突然發現了在離川普約
400碼的離他打球僅兩個洞的灌木叢中埋伏
著的這名可疑人員，他的一支黑洞洞的槍口
正伸出樹叢向川普瞄准，這名持槍者駐守在
俱樂部外的第5洞和第6洞附近，於是果斷地
撲倒川普並向那人開了4、5槍；嫌疑人丟棄
了他的包和物品跳上一輛黑色日立車（也有
說SUV）逃跑。
     特勤局在記者會上表示，對川普的保護是
有限的，因為他不是現任總統。聞訊後全美
幾千名退伍軍人發表聲明，願意組成保護川
普的義務保安隊。
     德克薩斯州的消息人士稱，透露川普行蹤
的是國土安全部而不是特勤局，然後聯邦調
查局指揮暗殺行動。
     事後川普發文表示，正是民主黨說“川普
是對民主的威脅”才有屢次對他暗殺的結果。
情況正是如此：左媒和民主黨不斷向社會灌
輸川普是“獨裁者、重刑犯、民眾的威脅”才會
有屢次暗殺他的企圖。
     佛羅里達州州長德桑蒂斯宣佈佛州將對川
普再次被暗殺未遂的事件開展獨立調查，很
明顯他不相信FBI或國土安全部。
    16日國會議長約翰遜攜夫人凱麗去海湖莊
園探望川普，他說我們剛與川普總統共度幾
個小時，今天再次感謝上帝保佑他。美國曆
史上沒有一位領導人像他那樣經受過如此多
的襲擊卻依然如此堅強和堅韌，他是不可阻
擋的。
    19日佛州議員咖艾茲（Matt Gaetz）在
訪談中揭露，一名國土安全部高級官員告訴
他5個暗殺川普的團隊正活躍在美國，其任務
就是暗殺川普，其中3個是國外的團隊，兩個
是國內的。咖艾茲進一步揭露說，盡管第一
次對川普的暗殺行動失敗了，但對川普的保
安依然故意被弱化，以便將川普暴露在正在
進行的暗殺威脅中。          
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    19日川普在長島運動場舉行競選集會，
場內坐滿了幾萬人，還有很多人在場外觀看
大屏幕對集會的轉播；但是警方在集會附近
的一輛汽車中發現了爆炸物，這是警犬憑嗅
覺發現的。這是對川普的又一次未遂的暗殺
行動。 

烏克蘭信息 
      普汀對北約發出新的警告，9月2日對記
者們說若北約允許烏克蘭用西方提供的遠程
飛彈進攻俄羅斯境內，它將被看做直接牽涉
在戰場。
      澤倫斯基 近稱多達70%的援烏物資從
來未到達烏克蘭戰場就被“偷走”了。他向美
媒CNN記者扎卡里亞（Fareed Zakaria）
解釋說，他希望 近的援助計劃能裝備14
個旅，但當援助物資運抵戰場時只能勉強裝
備4個旅。他稱拜登需要幫助，出於某種原
因參議院民主黨人拒絕進行任何形式的監
督，他們幾乎是想讓數十億美元“流失”到罪
犯手中。
    9月13日澤倫斯基稱49名烏克蘭戰俘被
交換回國，其中15人是保衛馬立波的“亞速
營”的英雄。這是雙方第56次交換戰俘。俄
烏戰爭開打以來共有3569名被俄方扣押的
烏克蘭人成功獲釋，主要是軍人，也有少量
平民；至今俄羅斯仍然關押著3至5千名烏
克蘭戰俘和平民。但俄方並未報道這次戰俘
交換，或許俄方視被俘人員為恥辱，而絕大
多數烏克蘭人視戰俘為國家英雄。
     9月15日以來俄烏戰場信息：俄軍在烏
東和庫爾斯克進行同步大反攻，烏軍炸毀重
要橋梁並堅守陣地；烏軍已進入俄境內40
天；俄軍在庫爾斯克對烏軍發動反擊3天後
被烏軍總司令希爾斯基引入一個大圈套：烏
軍從三個方向圍殲俄軍8000人，三路烏軍
勝利會師，新增190平方公里俄羅斯領土；
澤倫斯基稱烏軍在庫爾斯克的行動阻止了俄
軍在烏邊境一側從東到北建立多個緩衝區的
計劃；烏軍在頓涅茨克的克拉斯諾霍里夫卡
前線重創俄軍一支由46輛裝甲車組成的大
規模機械化縱隊；在烏東波克羅夫斯克方
向，俄軍的兵力是烏軍的5倍，依然無法推
進；烏軍無人機營與空中突擊團聯手在庫爾
斯克戰場塞姆河的一個渡口摧毀了俄軍一套
高級遠程布雷系統；烏軍戰機在哈爾科夫戰
區前線摧毀了俄軍第15步兵團的指揮所及
前線彈藥庫，烏軍機械化部隊在萊曼前線在
拂曉時對俄軍發動突襲攻佔了俄軍陣地。
     據烏克蘭United 24報道：當地時間18
日凌晨俄羅斯特維爾地區托羅佩茨的佔地
7.76平方公里的第107 GRAU 大型兵工廠
發生了原子彈式的爆炸，蘑菇雲直升天空，
兵工廠儲存的三萬噸彈藥被炸了，當量超過
廣島和長崎挨炸的原子彈，引發多次2-2.8
級的小地震，兵工廠在燃燒5個多小時後仍
在不斷爆炸。烏克蘭動用100架無人機飛行
480公里轟炸該兵工廠，摧毀數百枚 S-
300、S-400、Iskander 飛彈和北韓的彈
道飛彈。這是俄烏開戰以來俄軍 大的彈藥

損失。澤倫斯基就此發表講話稱昨晚引爆俄
羅斯軍火庫的行動意義重大，削弱了敵人，
我感謝所有參與此行動的人，這是一場鼓舞
人心的表演。
     9月12日美國對俄斷網後，13日上午聖彼
得堡舉行大規模抗議普汀發動戰爭，讓俄羅
斯經濟陷入災難，連網絡也沒了。
     俄羅斯的運輸大動脈鐵路係統遭受重創，
利戈夫市作為鐵路網的交匯點，此刻仿佛被
按下了暫停鍵，從衛星照片上看那條本應繁
忙的鐵路線現在卻陷於停頓，一列列火車排
成長龍，場面壯觀卻透露出無奈，這不僅是
對視覺的衝擊，更意味著俄羅斯的經濟命脈
被狠狠掐住，軍隊補給線斷了，物資運不進
來，這對戰爭天平造成微妙的變化，但影響
遠不止此，俄國人的日常生活、工業生產、
能源供應這些平時看來平常的環節現在都因
鐵路的癱瘓而陷入困境，工廠無原料、電廠
缺煤，市場菜價飛漲，老百姓的日子過得很
艱難，戰爭把平靜的生活攪得天翻地覆，面
對這些困境普汀有何解決辦法？ 如何在炮火
連天中修復鐵路保證國家的基本運轉，這些
對普汀都是壞消息。
      按《華爾街日報》得到的內部消息，俄烏
戰爭到現在，烏軍傷亡48萬名士兵，其中8
萬人陣亡40萬名士兵受傷；俄軍傷亡70萬
人，其中20萬人死亡50萬人受傷。烏克蘭人
口少，因此更難應對這麼大的“毀滅性的”傷
亡。俄羅斯的人口現在也在減少，已很難招
到兵員了。

以軍已接近完全消滅哈⾺斯 
     當地時間9月12日以色列總理顧問德米特
里▪根德爾曼表示，以軍已接近完全消滅哈
馬斯的政治和武裝力量。他在社交媒體平台X
上寫道：以色列已接近完成在加沙地帶軍事
行動的目標，即消滅哈馬斯的政治和武裝，
數以千計的武裝人員已被殲滅，13公里長的
地道被摧毀，以軍控制了拉法口岸檢查站和
費城走廊，消滅了哈馬斯的拉法旅（殺死至
少2308名武裝份子）和汗尤尼斯旅，指揮進
攻的伊茨克▪科恩准將證實該旅的4個營已被
徹底摧毀，以軍控製了整個拉法市區。以軍
在費城走廊發現203條互相連接的隧道，科
恩還證實9條隧道通往埃及，現在所有這些隧
道均被封鎖；以軍在拉法的戰鬥已成功畫上
句號。以軍將繼續行動解救遭扣押的以色列
人員。之前以色列國防部長加蘭特也表示：
哈馬斯這個軍事組織事實上已不復存在，經
過11個月的戰鬥哈馬斯在加沙的軍事組織已
被消滅，以軍摧毀哈馬斯足以威脅以色列的
軍事能力的目標已接近完成，哈馬斯的火箭
彈和武器庫已所剩無幾，他們再次越境襲擊
的能力已被徹底粉碎。以軍接下來要做的是
追殺哈馬斯高層如61歲的領導人葉海亞▪辛
瓦爾。一名以色列師長稱我們曾一度非常接
近辛瓦爾，他在我們到達前幾分鐘剛離開，
他的咖啡還是熱的。據說他不得不扮成女性
混在難民中逃脫追殺。西方媒體認為不排除
很快可以聽到辛瓦爾被殺的消息。

(因篇福所限,�本⽂略有刪減)
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真主黨數千⼈挨炸
      綜合各媒體說法，繼尋呼機之後真主黨使
用的對講機也爆炸了！據黎巴嫩媒體報道，
真主黨使用的尋呼機和對講機9月17-18日在
首都貝魯特南郊真主黨的主要活動區域四面
開花，17日下午3:30 這些尋呼機被同步引
爆，爆炸連連，多地發生爆炸。真主黨為了
規避常規的監控，搞了一套自己的BB機通信
係統，只有自己人才能用，跟外面的網絡基
本隔絕，以色列即使知道他們有這個網絡也
很難入侵。但這也給以色列特工一個絕佳機
會，使用BB機的都是真主黨中層以上的骨幹
份子，於是今年真主黨換新一代BB機時，以
色列特工在電池供應鏈裡混進3克炸藥並加了
能接受代碼的遙控裝置，但任何設備或掃描
器都難以偵測到，然後用黑客遠程加熱電池
引爆。這次襲擊不僅是報復而已，數千名真
主黨骨幹被炸，很多人眼睛或腰、腿部受
傷，以特工派人守在醫院看誰來治腰傷（因
為BB機佩戴在腰部），要不了兩星期就能把
他們的管理網絡摸清楚。17日下午真主黨恐
怖分子隨身攜帶的加密傳呼機突然同時爆
炸。已有9人死亡2800多人受傷，伊朗駐黎
巴嫩大使穆傑塔尼▪阿曼尼也在爆炸中受輕
傷，無生命危險。 新消息是已有12人死
亡，3000多個BB機爆炸，2800多傷者中
200多人傷勢嚴重。18日又有第二波300個
對講機爆炸，兩波共造成32死3450人傷；
可能也有極少數在公眾場所被誤傷的平民。
這一事件令真主黨亂作一團，其高層驚恐萬
狀。真主黨領導人納斯魯拉今年曾警告他的
成員不要攜帶手機，稱以色列可能會利用手
機追蹤他們的行蹤並進行有針對性的襲擊。
據知情人士透露真主黨在去年訂購了5000台
尋呼機，今年春季陸續到貨後即分發給該組
織的成員。這些BB機和對講機是真主黨 近
更換的新貨，可能早以被以特工機構滲透，
在其中暗裝了小型炸藥和接受遙控信號的裝
置。納斯魯拉稱這是以色列對真主黨宣戰，
但內登亞胡稱此事同以色列無關。
      以內閣昨天開了個長會，會議結束後修改
了正式的戰爭目標，將“保證北部居民安全返
回家園”加了進去。以國防安全部門今年極其
忙碌，以軍主力已在同黎巴嫩的邊界完成部
署，作戰計劃已得到批准。開打第三次黎巴
嫩戰爭的唯一障礙是拜登，他要求以色列不
在美大選前開打。
      以色列截獲真主黨內部報告，初步統計視
力受損（全盲或部分失明））509 例，截肢
（上肢、下肢或手指）2187例，生殖系統損
傷1735例。真主黨將大量傷員包機送往伊朗
治療，機內很多傷者還掛著輸液袋。

放   眼   世   界
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準時到嗎？大致不錯，服務態度呢？一般而
言，上了車，司機老兄或司機「阿姐」都會
稍稍等一下，尤其讓年長者找好座位，然後
開出。這樣做，除一份心意外，也跟客觀環
境有關，像我們的來處，大多是擠得滿滿的
衝衝趕趕，司機即使有心也無力。下車了，
有些乘客會說聲謝謝，有些則一踏而出；有
些司機亦回之以禮，有些則似乎聽不到的默
默以對，所謂「一樣米養百樣人」，事實告
訴，世上的不同性格與作風何止「百樣」。
     某天，乘巴士回家，尋常的風景，熟悉的
節奏，日常的生活嘛。走了不久，望出窗
外，一個巴士站在不遠的地方，站裡有一乘
客，於是，司機慢駛，慢慢，停了下來。那
人坐在候車的長條櫈上，準備登車？不，全
神貫注地看著撥著他的手機，不知眼前是晴
是雨，什麼天大的事情正要立即處理？或他
是等另一路線的巴士？司機老兄「溫馨提
示」地響了咹，乘客倏然醒來過似的，抬起
略帶點惘然的臉色。到底，他是上還是不
上？幸好，終於手微微一揚，司機老兄的視
覺頻道接收了訊號，關車門之後，巴士呼呼
的繼續它的路程，那人也繼續低頭的尋尋覓
覓。
      其實，這樣的場面，今回並非首次遇上，
甚至，可以說是屢見不鮮。人與物之間的相
處，我們該是「主人」，適適巧巧，開開心
心的去「役物」，該不是「役於物」的做其
「奴隸」。
       (3)不遠處有家小學，快九點了，兩邊入
口停了幾輛車，家長開車送小孩上學，住得
較近的則走路而來，有的還替小孩背著書
包，清晨有風，吹來舒服，好一幅的「早上

生活點滴 (之五) — 渡渡 —

      (1)說著，說著，中秋節終於來到。現代
社會，現在時刻，打個招呼，相互問候，手
機是 方便的媒介，一按，千言萬語都化成
一張彩艷的圖畫、一句或幾句的話語，夠
了，若可以「直指本心」的話，連圖畫文字
也可以不用。
      近日，墨爾本都有雨，以為晚上會不見明
月，錯了，七時多，從廚房往外望，一輪皎
月高掛。於是，後院一站，抬頭一看，手機
一舉，拍下大自然之容貌數幀。凡夫一個的
我那有什麼的境界，立即把所拍的傳給親
友。
    月亮周邊有點雲，就叫它做「彩雲追
月」，頗合時與景的。弟弟身在杜拜，我不
知是杜拜的幾點幾分幾秒，他覆我︰「現在
杜拜看到的是太陽。」見我的「彩雲追
月」，他再補加一「對偶句」說︰「杜拜呢
(這)一刻︰人群避日。」
     看到「天行健」(天道運行從不休止)，因
而領悟要自強不息，看到「地勢坤」(坤卦是
大地形勢的象徵)，因而領悟要寬厚其德，容
載萬物，我這邊皎月當空，他那邊烈日高
掛，同時同刻在我們所棲的大球體上演，內
裡有什麼的「玄之又玄」？或「道」本來就
是如此質樸的相對存在？待吃過月餅，喝杯
熱茶，然後，不妨細細思量吧。
     (2)手上有張「長者myki」卡，算是「身
分的象徵」，既然如此，不多用的話那就
「有失身分」了。好吧，尤其星期六星期日
更是車資全免，隨興逛逛，隨處走走，無可
無不可也是一點的意趣吧。
      坐的主要是巴士，民生所需生活上所要去
的地方，基本上，巴士都幫了我不少的忙。

親子圖」。我要穿過校園，到另一地方辦點
事情。
      走到籃球場，卻不禁停下步伐。喧嘩的學
童正搶著球、追逐、跳躍、大聲說笑……這
樣的年紀是他們應有的權利啊！看官，且
慢，「應有」嗎？誰說的？早上的電視新
聞，往往看到某慈善機構的呼籲，捐款給烽
火或災難下的兒童，鏡頭裡說出求助聲的那
小孩，真可用「眉清目秀」來形形容，他偏
偏就失去此「權利」。當然，世上何止於他
一童而已，沒錯，「幸福不是必然的」。
       也扯回到自己身上，彷彿，我也是其中
的一人，說的是六十多年前，那條街叫「長
盛街」(名字真好意頭)，學校在這街上，同學
在學校裡，同樣，裡面有我們很多很多天真
的喧喧鬧鬧。那時，我們是一張一張攤開的
白紙，等著填寫，未來，與及未來的未來會
寫下什麼東西？會是情節波瀾壯闊的小說？
或意象繁富的一首詩？雖說不過匆匆數十
載，但始終是個令人猜不透的謎。我呢，種
種從前換來安身立命於這廣袤土壤的此際，
非小說也非詩，不過是平實而期待耐讀的散
文一篇。
      將來各有各的際遇，必然的，願他們快樂
成長，至於是「龍」是「蛇」，個人努力
外，不得不看造化了。眼前的他們有不同的
膚色，所謂「大同世界」遙遙遠遠，或許，
只是「烏托邦」，但活在多元文化的環境，
可讓他們自小彼此學習尊重，尊重人之所以
為人的起碼尊嚴。
      一陣子的「胡思亂想」，時候差不多了，
收起視線，「一天之計在於晨」，老古的這
句話總有其理，就在晨裡邁開一天的步伐。
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在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，作者會盡⼒解答和提供意⾒。
讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway)  。 

位於名古屋的豐⽥博物館
      近筆者到日本公幹，於是乎順道參觀了
位於名古屋的豐田工業技術紀念館，這博物
館 的展覽廳分為兩大部份，其一是豐田紡
織，另一半是豐田汽車。
      提起豐田，我相信大多數人都會聯想到高
品質汽車，不過，很少人知道，其實豐田企
業是靠紡織業起家的， 初的豐田紡織業務
總部設在名古屋，豐田工業技術紀念館現在
就是位於從前豐田紡織工廠內。
     日本在二戰之後的經濟奇蹟令全世界贊嘆
不已，1979年哈佛大學社會學教授傳高義
（  Ezra Vogel ）甚至著書讚美「日本第
一」。此外，有論者認為，日本的崛起是得
力於美國在戰後的扶植。事實上，在二次大
戰之前日本在某些技術領域已經在自主研發
的基礎上超英越美，豐田就是一個好例子。
 
豐⽥在⼆戰前已經超英越美
     豐田在紡織業的根源可以追溯到十九世紀
末和二十世紀初，其創新不但徹底改變了世
界的紡織業，並為該公司未來在汽車製造領
域的成功奠定了基礎。豐田集團的創始人豐
田佐吉出生於1867年，他被認為是日本工業

革命之父。他的創新之旅始於1890年，當時
他發明了一種木製手織機，然而，儘管他的
木製手織機品質很好，而且與傳統手織機相
比，這台機器顯著提高了紡織生產的效率，
但這部手動器材卻賣不出去，這促使他後來
追求機械自動化。
      1906年，佐吉發明了迴旋編織機，進一
步推進了紡織技術，這部機器的 大突破是
將平面的紡織過程轉換成立體。如今，原版
迴旋編織只剩下一台，這碩果僅存的一台就
是陳列在豐田工業技術紀念館。
     1910年豐田佐吉前往歐洲和美國學習西
方製造技術和紡織機械。在訪問美國期間，
他觀察到美國工廠的紡織機械比不上他在日
本開發的，美國工廠的技術和效率都較低，
因此，他更加相信自己能夠取得重大的成
就。有趣的是，美國通用電氣前執行長韋爾
奇 （Jack Welch）曾在二十世紀80和90年
代領導通用電氣期間承認，即使他旗下 好
的美國工廠，在效率上也比不上日本的。兩
個事件具有相似的性質，但前後相隔了八十
年！不過，話又要說回來，豐田佐吉仍然觀
察到美國工業有可取之處，他很羨慕美國公
司設立了很多實驗室去測試產品 ， 這鼓舞他

回國後致力於設立測試中心。
     1924年，佐吉發明了G型自動織布機，將
生產率提高了二十倍，被認為是當時世界上
先進的織布機。自工業革命以來，英國一

直在世界紡織業執牛耳，當時英國人大吃一
驚，英國的普拉特兄弟有限公司（Platt
Brothers & Co., Ltd） 派出團隊導日本考
察，證實了豐田的技術的確比自己先進，於
是乎出重金買了豐田的授權，這項交易為豐
田公司未來的發展提供了資金。1926 年，
豐田佐吉成立了豐田自動織布機廠有限公
司，生產和銷售他的自動織布機。難能可貴
的是，在整段期間豐田佐吉只是踏實地埋頭
苦幹，從來沒有喊出「超英趕美」、 「力爭
上游」……等偉大的口號，他只是以行動去
證明自己。
     這是當時日本企業界的氛圍，若果按照這
個軌道去持續發展，可能二十世紀70、80年
代的日本經濟奇蹟會提早發生。遺憾的是，
日本政府卻選擇走上軍國主義的不歸路！

豐⽥佐吉五綱領
      豐田佐吉提出了五個綱領：首先，要盡忠
職守，要為公司和整體社會作出貢獻；第
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     有朋友問我在WhatApp 的一個短片, 是
教人自我醫治落枕（圖一）。很可能那所謂
病人是演員。在二百三十三篇     網上運動
(Exercises on the net) 提到網上的運動雖
然很簡單，但做後如果有不良效果或痛增加
的話，就要立刻停止，找物理治療師請教。
有很多特別的情況是要有專業的檢驗後才能
給予適當的指導。更不要隨便將自己做過而
覺得病情有好轉的運動，介紹給朋友。就是
同一的問題，也可能得到很不同的後果。我
有不少病人到健身室做了不適當的運動而受
傷來就診，所以得正確的指導和適當適合的
運動是非常重要。 
      落枕是一種常見但非常痛的頸痛病例，特
別在寒冷的天氣或由暖轉冷的天氣出現
多。尤以少運動及多在寫字樓工作和經常用
電腦的人士，其次就是職業司機。再加上不
正確的坐立或睡眠姿勢和不適當的寫字枱佈
置，都容易引起落枕的情况，而人類工程學
皆能幫助減低這種病痛的形成。很多時在早
上起床時，頸已不能動，起床後，因突然或
急促的頸部動作而引起的。因為頸關節在睡
眠時收緊了，起床後沒有機會鬆弛，便要做
出快和不自然的動作，就引發落枕的現象。
例如一個病人被鬧鐘響醒，伸手去關鬧鐘時
就拉傷頸的關節而引致落枕。

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative 

Physiotherapist)

     頸部的關節比腰部的關節細小，不是用
來承擔重量的。在馬戲班或雜技團所做的動
作，要經過長時間的鍛煉才能做得安全。就
是足球的頂頭鎚動作，或現在流行的  Hip
Hop舞，用頭承擔整個身體的重量，必要受
訓練才不致受傷。還有當頸部受傷時不一定
即時發作，可能只是痛一痛之後就幾天甚至
一兩星期後才發作。
    落枕的發生是因為頸關節的小平面移
位、退化、病變  (Articular Facet Joint
Problems) 引 致 關 節 被 鎖 緊  (Joint
Locking) （參考圖二）。很多時會壓着週
圍軟組織內的神經線，引起劇痛和肌肉抽筋
或痙癴的現象出現，使頸和頭部向前傾的姿
勢。通常都是一邊的頸活動能力因痛而大幅
減少。如右轉和右側的動作困難，向後會比

向前的痛和受限制。一般痛 多會反射到肩
膊的地方，不會傳到手臂或以下的部位，這
與頸神經根痛的情況不同。
     除了頸關節的小平面移位外，亦有少部
份是因椎間盤突出的情況引致。椎間盤在躺
卧時因壓力減少，會將水份吸入膨脹，更容
易壓到椎間神經。因椎間盤膨脹，再加上整
晚很少活動，頸椎會緊起來，而活動時會引
起痛楚。所以經常有適當和適量運動，對頸
痛和一般功能性的關節痛都是非常重要和有
幫助的。
     但落枕的問題一定要用舒整治療糾正關
節不正常功能才可以根治，食止痛藥只可暫
時減低痛楚。適當的軟組織按摩和超聲波治
療，可令痛的情況快點消除，再加上適當的
運動和糾正坐立和睡眠的姿勢，就可以防止
落枕再發生。

（圖二）七節頸椎小平面關節
(Cervical Facet Joints)

豐田佐吉五綱領的真知灼見 —余創豪 chonghoyu@gmail.com  —

（圖一）躺下/仰臥, 頸向後彎。是 痛的動作。

http://www.everettboneandjoint.com/
http://www.everettboneandjoint.com/
mailto:chonghoyu@gmail.com
http://www.everettboneandjoint.com/
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     的而且確，日本在人工智慧、量子運算、
半導體領域方面都落後於競爭對手，但排除
日本復興的可能性還為時過早。首先，日本
在機器人技術和高精密度製造領域仍處於全
球領先地位。隨著智慧機器人的需求增高，
人工智慧和機器人技術會更加緊密結合。產
業自動化發展亦令到機器人變得越來越重
要，日本已做好充分準備。在豐田工業技術
紀念館裏面，筆者有機會欣賞到豐田機械人
表演演奏小提琴。
    但更加重要的是，日本人是值得敬佩的
「輸家」，那就是在鬥爭中輸掉或者是處於
劣勢的時候，並不會怨天尤人，並不會歸咎
外國。 明顯的例子就是：雖然日本在二戰
被美國打敗和隨後被佔領，但日本人並沒有
高漲的反美情緒，反而謙卑地向美國人學
習。驟眼看來，豐田佐吉五綱領好像是平平
無奇，『創新』、『前瞻』、『探索新思
維』……，任何人都可以說得天花龍鳳，但
豐田佐吉 後一點是罕有的真知灼見：常存
感恩的心！
 

豐⽥精神能夠延續嗎？
     讀到這裏，可能有些讀者會提出以下的質
疑：「傳統內燃機汽車會被新能源汽車逐步
取代，雖然豐田汽車也致力於發展油電混合
車，但是公司領導層可能押錯注，其重點是
發展前景似乎並不樂觀的氫氣車，面對特斯
拉、比亞迪等後起之秀的嚴峻挑戰，豐田汽
車還有前途嗎？似乎它已經失落了原本的創
新精神。一葉知秋，豐田只是反映了整個日
本經濟的  深層次問題，自1990年初期以
來，日本經濟一蹶不振，從前人們說這是
『迷失的十年』， 現在似乎迷失的十年已經
延續到20年、30年。在人工智慧、量子計
算、半導體等關鍵科技，日本都落後於中
美。」
     值得一提的是，從前豐田紡織曾經面對過
近乎滅頂之災，上面提過，正當豐田和其他
日本企業穩步上揚之際，日本政府卻對外發
動戰爭，在二戰期間，日本軍方需要收集鋼
鐵，從而製造武器，結果全國二十三萬七千
部紡織機被移除，豐田紡織大幅度減產。然
而，戰後豐田紡織迅速恢復，1951年，日本
的棉製紡織品出口再次成為世界第一。日本
人的韌力不容忽視！

二，他強調發明家要努力不懈，要具有創新
性、前瞻性思維，他不會自滿，而是不斷完
善自己的設計，例如從手工織布機推進到全
自動織布機；此外，他的發明聚焦於怎樣去
解決實際問題，例如改善效率和提高品質，
他曾經和日本化學家高峰讓吉博士交流，高
峰這樣去提醒他：「發明家並不可以停留在
創新，他需要去找出這東西的實際用途、怎
樣去用於社會，這是發明家的責任。」 還
有，他主張要為員工培養一個友善而溫暖的
工作環境，令公司好像一個大家庭； 後，
他強調要尊重神明，要常存感恩的心。
      豐田紡織發展出來的管理策略和創新文化
延續到了豐田的汽車企業，佐吉的兒子豐田
喜一郎利用從紡織業務中獲得的資金和專業
知識，於1933年建立了豐田汽車。起初豐田
汽車的發展並不順利，豐田汽車需要配合政
府的藍圖，將重點放在發展貨車、巴士等大
型汽車上，而不是房車。起初豐田貨車常常
出現故障，為了讓顧客安心，每當顧客在路
上拋錨的時候，豐田喜一郎便會派出一隊技
工到出事地點進行緊急維修，而同一時間，
豐田喜一郎和研究團隊努力地找出問題所
在，不斷地去改良和創新。豐田汽車經過幾
十年的奮鬥，現在已經成為全世界 大的汽
車公司。

     世上有無數美麗的城市，每一座城市都有
其獨特的韻味：從西方的威尼斯與巴黎，到
非洲的開普敦，再到綠地與海濱相映成趣的
墨爾本。它們各自以不同的方式展示著自己
的魅力。然而，在東方的璀璨香港中我發現
了不一樣的景緻。香港有四家青年旅舍，幸
運的是，我有機會在其中三家度過了難忘的
時光。每一次重返這座城市，我每次都會選
擇不同的青年旅舍，體驗這座城市的不同風
情。無論是在喧囂的山頂，還是在寧靜的大
埔，亦或是在充滿歷史氣息的香港歷史博物
館青年旅舍，每一次的住宿都是一次獨特的
探索。住在青年旅舍的好處：青年旅舍是遇
見有趣人的絕佳場所。你有機會結識來自世
界各地的揹包客，獲取豐富的旅行建議，拓
展視野。青年旅舍經濟實惠，允許你在相同
的預算下延長旅行時間。許多青年旅舍採用
會員制，旅客參與旅舍的日常工作獲得額外
收入，從而延長旅行或提高旅行質量。

單與溫暖，給人一種回家的感覺。靠近海邊
的環境使這裡成為一個完美的休憩之地，樹
木和海峰的風景使每一個早晨和黃昏都變得
如此迷人。旅舍周圍的步道是徒步旅行和騎
行愛好者的天堂，安靜的環境讓人心靈得到
徹底的放鬆。每當看到那些熱衷騎行的旅行
者，如從多倫多歸來的中年男子，他們精心
準備好腳踏車，在大埔的海濱公路上騎行，
充滿了對這片土地的熱愛。我彷彿能感受到
一種深深的歸屬感和寧靜。你可以在這裡做
飯、看電視，享受無憂無慮的生活。這兒就
像是自己的學生宿舍，你拿到鑰匙後，所有
的事都由你自己掌控。

    山頂青年旅舍（ YHA Victoria Peak
Youth Hostel），站在山頂青年旅舍的陽臺
上，彷彿能將整個香港的繁華盡收眼底。白
天，陽光灑在港口的波光粼粼上，高樓大廈
在陽光下熠熠生輝；夜晚，萬千燈火將城市
裝點成一顆璀璨的寶石。雖然旅舍的房間簡
單，但窗外的景色卻將一切的簡樸掩蓋。旅
舍內的公共休息區舒適宜人，廚房設施齊
全，足以滿足你的烹飪需求。每天早晨，溫
暖的早餐和令人驚歎的全景，將為你的一天
增添無限活力。如果你熱愛攝影，這裡無疑
是一個捕捉香港美麗瞬間的絕佳地點。
     大埔青年旅舍（YHA Ngong Ping SG
Davis Youth Hostel），我發現了一個遠離
都市喧囂的靜謐角落。這座旅舍如同一個溫
馨的家，雖然只有一名工作人員，但它的簡

香港青年旅舍之旅回溯 — Muse Gong （繆思）  —香港情結 20
編者語: Muse Gong, 音樂博士,中國出生及長大, 移民澳洲40多年, 期間生活在香港, 從事教育。以他的觸覺及個人經歷, 與讀者分享香港體驗及人生。
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     香港歷史博物館青年旅舍（YHA Hong
Kong Heritage Museum Youth
Hostel），坐落於一座由政府建造的舊公屋
改造而成的建築中。其外觀高達，內部寬敞
舒適，六層樓的結構提供了充足的空間，確
保了每位客人的舒適體驗。旅舍離火車站僅
幾步之遙。服務檯的工作人員是剛畢業的學
生，她們的熱情和認真讓人倍感賓至如歸。
這座旅舍的獨特之處在於其內部的展覽館，
展覽館詳細記錄了移民們的生活方式與變
遷，特別是早期從大陸遷移到香港的移民如
何在這片土地上紮根並發展。每一件展品都
講述著一段歷史，勾勒出香港的文化脈絡。
歷史長河彷彿在眼前緩緩展開，帶來一種穿
越時空的感動，讓人對香港的歷史與文化有
了更深刻的理解，也讓每位旅客都能感受到
這座城市的獨特魅力。

   香港，這座城市如同一座東方的大雜燴，
而這些青年旅舍，便是雙肩包背客的棲息之
地，是探索這座城市的絕佳起點。歷史的大
潮在這座城市中湧動，每一個角落都充滿了
故事與情感。透過在這些旅舍的經歷，我彷
彿感受到了城市的脈搏。一個城市的運動如
同 一 個 複 雜 的 矩 陣 （ A ） 的 轉 換
（transformation），歷史的大潮視為向
量（ｘ），而這兩者的內積如何（Ａｘ＝λ
ｘ，λ＝？）？香港歷史與現代的交融是其
魅力所在。

      上星期六與剛過的星期日，不約而同的經
歷了兩次生日派對，主題都是小公主。一次
是我的小女兒，另一次是她的幼稚園同學的
生日會。相信小朋友們一定玩得很開心，但
作為家長的我，只可以說是感受良多。
     女兒生日，當然是很開心, 幾個月前已經
在開始思量怎樣安排才好。曾經考慮過在不
同地方舉行生日會，例如在家舉行或是租借
教會場地等。但因為很多東西都需要自己安
排，而近來生活比較忙，沒有太多心力去預
備。剛巧有朋友剛開了一所專為小朋友舉行
派對的Party House，她說可給我們很優惠
價錢。雖然地點在Preston，像有點遠，但
開車也不過是約二十分鐘左右。之前去女兒
朋友的生日會, 半小時以上的車程都曾試過，
所以舉得家長們應該沒甚麼投訴吧，所以便
一口答應。
      因為隆重其事，我們在生日正日前已經實
地考察了，場地比我們想像中大。除了適合
女孩子的公主主題派對外，另一間房亦有比
較適合男孩們的Disco主題。有一個小舞
池，讓小朋友們放電，我的小女兒之前試玩
時，亦玩得不亦樂乎。
      其實我覺得為小朋友舉辦生日會， 有挑
戰性的不是揀場地或主題，而是聯略家長
們。因為始終今次有三個不同群組的家長要
聯略，分別是Child Care、Kindergarten
和教會。 教會一群 容易搞定， 始終大家比

公主派對

     在生日派對，小朋友 開心的時刻，相信
除了活動內容和吃蛋糕外，就是收到滿滿的
禮物了。當然，羊毛出自羊身上，正如農曆
新年一樣，當孩子們滿心歡喜地收取紅封包
時，其實是家長們背後作了等價交易。生日
派對中, 家長實際上付出了不少時間、精力和
金錢去安排，而換來孩子們的快樂、愉快的
童年，相信都是值得的。

較熟略。但其他的家長，平日實際上沒甚麼
機會聯絡，只是在日常聽到女兒們說喜歡跟
那個小朋友玩，所以唯有製作一些邀請咭，
交給老師轉交其他家長們，比較被動。曾試
過老師說有家長遺失了邀請咭，要再轉交等
蝦碌事情，所以要折騰一段時間才能有 終
出席名單。
     無論如何，到生日正日，小朋友們都很歡
喜快樂, 我實際也是第一次的參與這種形式的
派對。各小朋友們都穿著了「戰衣」到場，
有不同主題的公主服，參與在場的有工作人
員安排的活動，如化妝及足浴等。其實家長
們是可以安心和輕鬆地在旁觀或稍作休息，
但實際上有太多不同群組的成員參與，好些
更是第一次相見。作為主人家的我們，當然
要作聯誼和配合各樣事情。例如有些小朋友
比較害羞，不願意參與活動，太太便要幫手
協調等。亦有不同組合的大拍照等等，所以
我們基本上沒有停過。但當看見小朋友們的
開心笑容時，也是值得的。

— 雲韻 —

編者按：作者兩年半前從⾹港，帶著太太與兩名年幼⼥兒回流墨爾本，組建家園，與讀者分享⽣活體會。
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      Jafaar Abbas是一個住在Gaza (加薩 /
加沙) 貧窮的巴勒斯坦穆斯林漁夫，每天駕着
一艘破舊小船日出而漁，日落而息。
      這天運氣不佳，僅網到幾條手掌般大的小
魚，收網後來到菜市場，坐在街邊售賣。未
幾一個漁夫捧着一條4尺多長的大魚，靠住他
的右邊坐下，又有一人抱住一隻面盆大的八
爪魚，坐在他的左邊。一輛豪華汽車緩緩馳
近，車停，一對父子走下車，西裝筆挺的父
親指了指，後面的侍從立即拿起大魚、八爪
魚，對於那幾條小魚視若無睹，Jafaar設法
引起小主人的注意，這個6、7歲的胖小子一
若他父親，仰頭高傲地走過，不屑一顧。
Jafaar返家，那是一個位於加沙街道的破舊
石屋，街道左邊是巴勒斯坦區；右側有一個
站崗，兩個以色列士兵日夜巡視，右邊圍着
鐵絲網，屬以色列殖民區。Jafaar推門走進
地下室的客廳，妻子正在揀橄欖果，問釣魚
成果，Jafaar謊言釣到多條大魚，客戶無現
金明天再付錢。

《肥豬⼊網》
      翌日一早出海，拉起的漁網異常沉重，好
運來了？漁網裏大堆垃圾中傳出怪聲，鑽出
一頭黑漆漆、肥頭大耳的四腿獸，Jafaar驚
恐萬分，是豬？豬對於穆斯林來說是不潔
的，他一生從未見過一頭豬。他躲在船艙後
面，豬則到處亂竄。他祈求上帝保護、上帝
饒恕。為甚麼發生這種事情？因為以色列士
兵來我家，控制朝向殖民區的大路？躲，究
竟不是辦法，他打開船艙門，試着用長棍趕
豬進去，不行。終於用漁鈎鈎着小魚將豬誘
騙進艙。第二天他去了聯合國駐在所向主任
出售他的肥豬，主任不是猶太人，也不是巴
基斯坦人，他吃豬肉，但不要買豬。Jafaar
再三央求，終於激怒主任，將他趕了出來。
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《精液⽣財》
      朋友又告訴Jafaar以色列人甚精明，不吃
豬肉，卻能做生意，從越南運來豬隻，囤養
謀利，因為豬鼻異常靈敏，能聞到地雷，故
而賣給俄羅斯人。Jafaar一聽大喜，真是賺
錢的捷徑，立即跑去加沙大街，鐵絲網內正
巧有一位年輕女子經過，他用洋涇濱英語，
指手畫腳向她兜售，她名Yelena問︰公豬？
他摸不着頭腦。她堅持︰母的不要。回到小
船乘肥豬睡覺，悄悄用木棍撥開豬腿，往裏
一瞧，興奮得雙手直抖。翌日去找Yelena要
把豬送上門；她︰不要豬，僅要精液。半夜
他將妻子兩個半滿香水瓶裝成一瓶，偷走那
個空瓶。之後千辛萬苦把豬精液擠入香水瓶
拿去給Yelena，她很滿意。Jafaar拿到錢，
在大街上手舞足蹈，傻呵呵！為使肥豬精液
充沛，Jafaar指使小孩往藥房買Viagra (偉
哥)被察穿，就此 Jafaar不舉之名，街知巷
聞，連小孩都嘲笑他不能性交。買到偉哥 ，
他仔細地將之一粒一粒塞進魚嘴，丟人船艙
喂豬，又在船艙內到處懸掛塗脂抹粉的豬女
畫像，企望肥豬性慾旺盛， 精液滿滿。賺了
錢Jafaar贖回妻子金鍊，又給她買了裙子香
水，也給自己添了襯衫西裝。妻子高興極
了，笑問︰巴基斯坦解放了？一天在街上走
着，突然被一警察攔住說他整天亂逛要收買
路錢， Jafaar無錢。一搜之下，搜出香水
瓶，警察問︰是甚麼？他說︰是橄欖果製的
精油，如我這般老人用的。警察︰對你有
用，對我一樣有用！不由分說，打開瓶蓋，
張大嘴巴，往裏傾倒，拍拍Jafaar，揚長而
去。返家途中有Abu Zouheir ( 穆斯林傳教
士) 在宣講 Precepts of Abu(阿布戒律)︰吃
豬是罪， 不可饒恕！ 或早或晚會變成豬，渾
身豬味！Jafaar混在人群裏焦慮不安，不時
嗅聞自己身體，回到家立即從頭到脚洗個乾
乾淨淨，始能心安入睡。

  當       長着              ！  猪      翅膀
編譯 ⽥⽥   圖 視頻

途中經過朋友的理髮店，申訴他的苦惱，朋
友叫他把豬殺了掉進大海，他說自己手上不
能染有不潔的血。朋友又建議明天借給他一
枝長槍，他則說自67戰爭後再也沒有拿過
槍。朋友叫他不必多慮，人人都會開槍，他
畢生未見過豬，想要見識見識。終於兩人上
了Jafaar的小船，從船艙窗口，圓睜雙眼，
恐懼地一睹這個罕見的動物。之後Jafaar仍
不死心，聽說以色列人養豬，走去向以軍軍
官兜售，當然不得要領，軍官斥責︰回去你
的地方！Jafaar不憤，回嗆︰我來自這裏！
你不是，你才須回去你的地方！無奈之下
Jafaar於是去了朋友小店，拿着長槍胡亂四
指 ，一個不慎射穿牆壁，還好朋友不與計
較。終於拿着長槍上了小船，Jafaar意氣風
發，子彈飛舞，朝天射個不亦樂乎！然而，
對着這頭肥豬，相處了幾天，始終下不了
手。不久債主帶着警察來追討300 shekels
(以色列貨幣)欠債，Jafaar解釋︰海裏無魚，
以色列政府禁止在離岸4Km處釣魚。他答應
明天還錢，若不警察就會將他關在牢裏。半
夜他偷偷拿了妻子Fatima的金手鍊，第二天
交給債主還債，幸好妻子渾然不覺。

/ Jafaar & 小船 

/ Jafaar賣小魚

/ 精液交易
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太遲了。小孩︰我爸爸也是像你那樣，為巴
勒斯坦而死！Jafaar︰你以他為榮？小孩︰
你不應去！Jafaar︰若我有小孩如你，我可
能不會去！言畢繼續上路，為避以軍卡車，
小車傾倒、箱門打開、披掛羊皮的公豬竄
出。Jafaar感到透不過氣來，遂脫下背心塞
入木箱。一人一豬走近鐵絲網，Yelena與
Jafaar辭別，說他一定會找到好買家。突然
豬鑽洞而入，她追逐豬、他大叫︰勿接近
豬！另一邊以軍正將巴勒斯坦人趕上軍車，
強行撤離。突然轟隆巨響，煙火彌漫，鐵絲
網內有人倒下。
     Jafaar 找不到 Yelena ，反而給民兵捉
到，而巴勒斯坦人此刻正在觀看 Jafaar 的電
視炸彈宣傳片。首領客廳牆上掛着數十張照
片，照片中的人都是為巴勒斯坦犧牲的英
雄。首領拿出一枝長槍，把槍嘴抵住 Jafaar
下巴，遊說︰現在缺乏志願者，你要成為青
年的榜樣，給我們夢想。Jafaar辯駁︰現在
失業率很高，又說手指患風濕無法按掣。首
領大怒︰你不自殺，我會殺了你！一聽此
話，Jafaar迅速把槍拋出窗外，匆匆逃走。
忽然街上大群市民擁向他，稱他為英雄，要
求簽名握手。他邊逃邊揮手，經過一對母子
身旁，媽媽對他說︰你是我兒子的英雄。小
男孩舉頭仰慕望着他，Jafaar楞了楞，揮手
就給他一記耳光，留下母子倆茫然不知所
措。

     數次交易後Yelena投訴精液不管用，堅
持必須帶公豬前來。如何帶？Jafaar只得拾
取廢棄木板車輪，製成一個木箱，將豬馳往
殖民區。Yelena遞給Jafaar兩雙襪子，豬不
潔，不得踏足以色列土壤，必須在進入時給
牠穿上。他表示牠也不得踏足巴基斯坦土
壤，終於套上襪子的公豬從鐵絲網下面的破
洞擠進以色列。過了好一陣子，笑容滿面的
Yelena返回︰交配完成，大家都滿意，明天
再來。Jafaar把豬帶回家，放入浴缸，蓋上
床單。妻子下知因由，掀開床單，只見一隻
龐大怪物爬出來，嚇得驚慓尖叫，驚動
Jafaar，百般安慰解釋。忽然傳來急促敲門
聲，Jafaar說是警察來了，若被發現，必死
無疑。慌忙讓妻子將豬趕進浴室關閉房門。
自己則開門應付來者，果然是警察︰去了小
船不見你，就上你家來。你的靈藥真靈光，
我老婆很喜愛，謝謝你。Jafaar趕緊塞給他
一個小瓶打發他走，夫妻兩人至此始驚魂稍
定，喘一口氣。為免再有類似驚嚇，Jafaar
吩咐妻子找些羊皮縫製衣裳，準備將褐豬偽
裝成白綿羊。站崗的以色列士兵常常來
Jafaar家借用廁所，日子久了，其中一人就
與女主人一起看電視。那天播放巴西劇集，
那士兵邊看邊解說劇情，末了還說︰服完兵
役，要返家鄉Tel Aviv，與女朋友開一間酒
吧，不喜歡留在這裏。Fatima回答︰我們不
想你們留在這裏，你們是知道的！

《邁⼊烏托邦》
      Fatima在逃、Jafaar在逃、Yelena找到
豬，牽着牠也在逃。後面，以軍在追、民兵
在追。Fatima碰上一來自鐵絲網內的小男孩
Netzah，他瞪着她，充滿敵意︰你要殺我？
她︰他們是這樣教育你的？不！我會帶你去
找你的家人。就這樣，四人一豬在奔逃，卒
之逃之夭夭，相遇路上，一齊奔向大海。海
邊泊着一葉小舟，齊齊登上，揚帆而去。翌
早小舟沖上海灘，有一青年坐在斜坡上，
Jafaar舉着一束橄欖枝，呼喊︰我們是一家
人，來自遙遠的地方，旅程艱辛，我們是和
平的、不惹麻煩、不要戰爭，若你們允許，
我們想留在這塊美麗的地方。青年是紅十字
會人員，帶領他們來到一個地方，人們圍成
一大圓圈，圓圈內二個殘疾少年在跳霹靂
舞，大家歡呼拍手，其中有Jafaar朋友和搶
奪 精 液 的 警 察 。 Jafaar 、 Fatima 、
Yelena、Netzah，共同走在蔚藍天空下！

《感想》
      這是近日我在SBS電視台看的一部德、
法、比利時三國共同拍攝，片中人物說英、
阿拉伯、希伯來語的電影《When pigs
have wings !》(當猪長着翅膀！)，水準非
常高，非常特別。初則，令人嘻笑怒駡；看
畢，心情沉重。這是黑色幽默，異常慘烈的
黑色幽默。編導在無聲中控訴︰人類的愚昧
無知、政客的卑劣醜陋、嘆傷普羅大眾生活
的無奈可悲、嘲弄人世間的種種荒謬。我只
能說一句：無語問蒼天。奈何！奈何！人類
需要競爭，有競爭始能進步。然而，競爭
的，不是槍炮核武、不是戰爭屠殺、不是仇
恨敵視……何時何地，國家與國家之間的競
爭，是基於現代奧林匹克運動精神︰凝聚世
界共同價值觀、體現人類彼此理解尊重、團
結合作？止戈為武？談判協調？聯合國仲
裁？世界和平，豈真是烏托邦！

《叛徒 V 英雄》
     加沙正進行示威遊行，抗議少年Walid給
以兵殺害，朋友將旁觀的Jafaar拉進群情憤
慨的隊伍。其時妻子正抱住被以軍砍掉祖傳
的橄欖樹哭泣，她責怪全是Jafaar豬的錯，
上帝懲罰他們。 Jafaar知悉，憤怒告訴
Yelena 不再交易，因為以色列人傷害他們。
她回答以軍將撤走，再無殖民區，她也將歸
去俄羅斯家鄉。未幾豬隻事件洩露，Jafaar
為巴基斯坦民兵逮獲，控以叛徒罪名。在民
兵首領裝潢豪華家中，Jafaar穿上綁緊炸彈
的背心、旁邊是同樣綁住炸彈背心、四脚套
上襪子的公豬，在攝影機前按照，白嫩手指
戴着金戒、休閒坐在沙發椅上的首領指示，
拍攝反抗以色列的宣傳片，接着美美的享受
了一餐臨死前的盛宴。之後一人、一豬、一
車馳往以軍駐在地。途中遇到替他買偉哥的
小孩，小孩問︰你不想死？他答︰不，不是
真的。小孩︰那是說你不想做。答︰現在也

/ 妻子發現豬

/ 共創蔚藍天空

/ 綁緊炸彈的Jafaar & 豬

/ 巴人遊行

/ 巴人被趕出家園

/ 首領逼自殺
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